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В Центральном Комитете КПСС 
и Совете Министров СССР

Центральный Ко
митет КПСС и Совет 
Министров СССР 
приняли постановле
ние «О мерах по уве
личению производст
ва товаров для детей, 
повышению их каче
ства и улучшению 
торговли этими това
рами».

и н е р
передовика

Завершающий квартал го
да — всегда самый напря
женный. И там, где дела 
идут хорошо, и там, где сло
жилась напряженная обста
новка, под угрозой выпол
нение годового плана, в 
первую очередь пример са
моотверженного труда, твор
чества и рабочей смекалки 
показывают передовики, но
ваторы производства. Не 
считаясь со временем, погод
ными условиями, необходи
мо в оставшиеся полтора 
месяца поработать так, что
бы не только успешно за
вершить программу 1978-го, 
но и создать задел на буду
щее.

А  передовых людей у нас 
очень много. Известно, что, 
соревнуясь за достойную 
встречу первой годовщины 
Конституции СССР, сотни 
тружеников области выпол
нили задания трех; лет пяти
летки к 7 октября. Да и не 
только отдельные тружени
ки, но и целые бригады, 
цехи, предприятия. Как пра
вило, это коллективы со 
славными трудовыми тради
циями, где четко отлажены 
производственные процессы, 
широко развернуто социали
стическое соревнование.

Приведем конкретный 
пример. Задание трех лет 
пятилетки по приросту за
пасов нефти и газа Запад
ная нефтеразведочная эк
спедиция выполнила в кон
це сентября. Буровики, ис
пытатели, вышкомонтажни
ки Нового Васюгана тоже 
давно ведут счет следующе
го года.

Может быть, экспедиция 
поставлена в идеальные ус
ловия? Нет. И снабжение 
материалами, техникой, и 
обеспеченность специалиста
ми — все здесь обычно и 
нормально.

В Западной экспедиции 
соревнование за высокие 
скорости проходки скважин 
по-настоящему действенно. 
Все звенья производства в 
единой системе работают по 
методу бригадного хозрасче
та. Интересен опыт бригады 
испытателей В. П. Сучкова, 
одновременно, без увеличе
ния численного состава, ве
дущей работы на двух сква
жинах вместо одной. До
бавьте сюда самое хозяй
ское отношение к материа
лам и механизмам, высокую 
ответственность руководите
лей и специалистов за ко
нечный результат деятель
ности экспедиции — откры
тие новых месторождений 
нефти и газа. Вот, пожалуй, 
и полный набор слагаемых 
успеха коллектива.

Необходимо брать при
мер, равняться на лучший в 
геологическом управлении 
коллектив. Нужно также по
высить действенность обла
стной школы передового 
опыта, которая тоже созда
на в Новом Васюгане. Пока, 
к сожалению, эффектив
ность ее низка.

Пример передовика ■— это 
явление не только чисто

производственное. Оно име
ет и большое морально- 
этическое значение в про
цессе воспитания коллек
тива. Вот почему и так вы
сока ответственность самого 
передовика. Если на челове
ка равняются, он не может, 
не имеет права уронить се
бя в глазах товарищей.

Конечно, не каждый про
изводственник, перевыпол
няющий сменные задания, 
может считаться передови
ком. Ударник пятилетки — 
это прежде всего человек, 
для кого труд — призвание, 
кто думает о чести произ
водства, а не о личных бла
гах. Кто в самой сложной 
ситуации умеет найти вы
ход, чтобы создать все усло
вия для успешной работы 
не только себе, но и товари
щам.

Много в нашей области 
таких воодушевленных лю
дей, патриотов своего дела. 
Именно им — по труду и 
честь.

Слава руководителя лесо
заготовительной бригады из 
Ингузетского леспромхоза 
А. Андрианова давно шагну
ла за пределы нашей обла
сти. Недавно Алексею Федо
ровичу за выдающиеся до
стижения в труде, высокую 
эффективность и качество 
работы на основе совершен
ствования техники, техноло
гии производства и улучше
ния организации труда 
присуждена Государствен
ная премия СССР. Доблесть 
А. Андрианова нельзя изме
рить заготовленными кубо
метрами древесины. Как у 
всякого передовика, у него 
очень много последователей. 
И прежде всего—те парни из 
его комсомольско-молодеж
ного коллектива, кто с энту
зиазмом перенимает все луч
шее в работе, чему научился 
за многие годы А. Андриа
нов.

— Конечно, бригадир все
гда должен идти впереди, — 
рассказывал Алексей Федо
рович, — но невелика была 
бы его заслуга, если бы все 
дела бригады держались 
только на нем. Нельзя, что
бы за спиной лучших произ
водственников прятались се
реднячки. Потому, мне ка
жется, главную роль в вос
питательном процессе играет 
все-таки не бригадир, а сам 
коллектив, его ядро. У  нас 
таким ядром является пар
тийно-комсомольская группа, 
С ее помощью мы смогли 
каждого члена бригады вы
вести на рубежи передови
ков.

Нет у нас ударников- 
одиночек. Совершенно пра
вильно подчеркнул брига
дир. Ибо каждый передовик 
— это выдвиженец коллек
тива, он вырос, окреп имен
но в определенной рабочей 
среде, вырос, чтобы возгла
вить трудовое движение, 
чтобы стать впереди колон
ны, свято сознавая, что на 
него равняются десятки, ты
сячи товарищей по труду.

На Томском заводе режущих инструментов немало 
передовиков, успешно выполняющих свои социалистиче
ские обязательства. Среди них заточник цеха № 6 
комсорг комсомольско-молодежной бригады Юрий Бе- 
режнев. Молодой рабочий трудится уже в счет июня 
будущего года.

Фото Н. Потапова."
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Реализация промышленной 
продукции 100,6 99,5

Производительность труда 
в промышленности 100,8 100,5

Процент предприятий, не выполнивших 
план по реализации продукции 26,3 21,9

Процент предприятий, не выполнивших 
план по производительности труда 30,8 31,4

Капитальные вложения 89 89
Производительность труда в строи

тельстве (январь—сентябрь) 100,4 103
Себестоимость строительно-монтажных 

работ (январь—сентябрь) 97 100,5
Товарооборот розничной торговли 99,2 99,3
Бытовое обслуживание населения 98 100,3
Заготовки сельхозпродуктов (в процен

тах к годовому плану) 
мяса 76 80
молока 89 86
яиц 105 81
Надой на одну корову с начала 

года (кг) 2.208 2.108
в том числе за истекший месяц 142 149
Получено на одну курицу-несушку 

с начала года (шт.) 181 166

Е С Т Ь  П Я Т И Л Е Т  К А!
Тай в канун праздника Великого Октября рапорто

вала комсомольско-молодежная бригада Василия Кле
пикова из. цеха прутковых автоматов подшипникового 
завода. За счет повышения квалификации, освоения 
смежных профессий, использования нового оборудова
ния производительность труда возросла по. сравнению 
с 1976 годом S два раза. Образцы труда показывают 
С. Гаганов, M. Шестаков, В. Козыр, И. Кондратеня, 
Н. Гужов, В. Кучер и/другие молодые рабочие.

В. ТИМОФЕЕВ.

Н Е Ф Т Я Н А Я  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т Ь  И Г Е О Л О Г И Я
Десятый месяц нынеш

него года нефтяники за
канчивали под флагом 
широко развернутого 
предоктябрьского социа
листического . соревнова
ния.

С начала года промысло
вики сумели не только под
держать темпы добычи неф
ти, но и нарастить их. Это 
дало возможность реализо
вать сверх задания десяти 
месяцев более двухсот ты
сяч тонн жидкого топлива.

Прежде всего в этом за
слуга нефтегазодобывающе
го управления Стрежевой- 
нефть имени 50-летия СССР. 
Программу десяти месяцев 
по всем технико-экономиче
ским показателям предприя

тие выполнило успешно.
Внесло свою долю в общее 

дело и новое управление Ва- 
сюганнефть. Йменно в ок
тябре топливо Оленьего ме
сторождения начало посту
пать в нефтепровод Алек
сандровское — Томск — Ан
жеро-Судженск.

Успехи нефтяников мог
ли быть более весомыми, 
не подведи их буровики. И 
хотя октябрьское задание 
по проходке скважин было 
выполнено, долг буровиков 
с начала года все еще со
ставляет около 16 тысяч 
метров. Пять буровых 
бригад из девяти не выпол
нили программы десяти ме
сяцев. Нынешние неудачи 
буровиков во многом объяс

няются и несогласованно
стью в организации произ-. 
водства, высокой аварийно
стью, низкой коммерческой 
скоростью проходки-. Но 
есть в этом еще одна, не 
менее важная причина.

Несмотря на то, что тра
диционно хорошо . работает 
Стрежевское специализиро
ванное строительное управ
ление (и в октябре оно вы
полнило план по всем пока
зателям), претензии к нему 
все-таки . велики. Прежде 
всего они в том, что на 
1978 год план предприятия 
был составлен без учета 
роста объема буровых работ. 
Потому строители не удов
летворяют запросы бурови
ков.

Последние два месяца — 
очень напряженные, для 
всех ’ подразделений нефтя
ной промышленности обла
сти. Дело чести нефтяников 
— успешно завершить про
грамму 1978 года по всем по
казателям.

Коллектив Томского тер
риториального геологическо
го управления за десять ме
сяцев пробурил 86 тысяч 
метров скважин, что на 11 
тысяч больше, чем за тот 
же период прошлого года. 
Однако государственное за
дание по проходке не вы
полнено. Это отставание осо
бенно настораживает, по
скольку уже в будущем году 
буровикам необходимо вый
ти на проходку 140 тысяч 
метров.

К А П И Т А Л Ь Н О Е  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О
В целом строительные ор

ганизации области про
грамму освоения ’ капиталь
ных вложений за десять 
месяцев выполнили на 89 
процентов, объема строи
тельных работ — на 94 
процента. В то же время 
рост к ■ соответствующему 
периоду прошлого года со
ставил: по капиталовложе
ниям — 26 процентов, по 
строймонтажу — 17.

Объем. , строительно-мон
тажных . раоот по объектам 
Томского нефтехимическо
го комбината увеличился 
по сравнению с прошлым 
годом вдвое, однако план 
отчетного периода выпол
нен всего на 92 процента. 
Не осваиваются предусмот
ренные заданиями капи
тальные вложения и по та
ким важным объектам, как

завод ДСП, бройлерная 
фабрика, свинокомплекс на 
108 тысяч голов, детская 
больница.

Не выполнили план под
рядных. работ: , территори
альное управление строи
тельства, тресты Томлес- 
строй, Томсктрансстрой, 
Томскгазстрой. Причина 
налицо: во всех этих орга
низациях плановые показа

тели производительности 
труда не освоены.

С начала года по области 
введено в эксплуатацию 
180 тысяч квадратных мет
ров полезной площади жи
лья. Это на три процента 
меньше, чем в прошлом 
году. А годовой план по 
вводу жилых домов выпол
нен пока на 44 процента.

Л Е С О З А Г О Т О В И Т Е Л Ь Н А Я  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т Ь
Объединение Томлес- 

пром: план октября по 
реализации продукции 
выполнен на 107,1 про
цента, десяти месяцев — 
на 100,3 процента. Объе
динение не выполнило 
планы по производитель
ности труда, вывозке леса 
и производству деловой 
древесины.

Ряд предприятий Томлес-

прома продолжает хрониче
ски отставать. В первую 
очередь это относится к Ин- 
гузетскому, Аслановскому и 
Комсомольскому леспром
хозам. Например, Асланов- 
ский леспромхоз задолжал 
продукции на 849 тысяч 
рублей.

В объединении не выпол
нили планы по реализации

14 предприятий из 24. Сум
марный долг по этим пред
приятиям — почти 5 мил
лионов рублей. С уметом вы
полнения обязательств по 
поставкам отстающих пред
приятий и того больше. Бо
лее половины предприятий 
(13) не выполнили план по 
производительности труда. 
10 предприятий допустили

нынче удорожание себестои
мости на 3.552 тысячи руб
лей.

Томским лесозаготовите
лям необходимо принять все 
меры к тому, чтобы преодо
леть отставание и безуслов
но выполнить намеченное 
на совещании бригадиров 
объединения на осенне-зим
ний период.

С О Ю З Н А Я  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т Ь
Промышленность обла

сти выполнила план ок
тября jno реализации то
варной продукции на 102.1 
процента, план десяти 
месяцев —* на 100,6 про
цента.

План по производительно
сти труда в октябре перевы
полнен на 1,9 процента, с 
начала года — на 0,8 про
цента. Рост производитель
ности труда по сравнению с 
соответствующим периодом 
прошлого года ‘ (январь—ок

тябрь) составил 5,6 процен
та.

Соревнуясь под девизом 
«Третий год пятилетки — 
досрочно», коллективы мно
гих промышленных пред
приятий добиваются весо
мых успехов. В числе пере
довиков - объединение
«Контур», подшипниковый, 
химико - фармацевтический, 
манометровый заводы, завод 
измерительной аппаратуры, и 
другие. В октябре все пред
приятия Советского и Ле

нинского районов г. Томска 
выполнили план по реализа
ции продукции.

Однако полного ритма з 
работе предприятий еще нет. 
Продолжают неудовлетвори
тельно работать томские 
предприятия — электролам
повый и электромеханиче
ский заводы, завод «Сиб- 
электромотор», • текстильная 
фабрика. Не выполнили де
сятимесячный план по реа
лизации продукции 54 пред
приятия, иди 26,3 процента

от оощего числа в ооласти. 
Они недодали продукции 
более чем на 13 миллионов 
рублей. Наибольшее количе
ство отстающих предприя
тий в Ленинском, Верхнекет- 
ском, Колпашевском, Аси- 
новском и Томском районах. 
Треть" предприятий не спра
вилась с выполнением пла
на по производительности 
труда. Ряд предприятий сни
зил объемы реализации по 
сравнению с тем же перио
дом прошлого года.

В постановлении отме
чается, что постоянная за
бота государства об охране 
материнства и детства, об
разовании и воспитании де
тей создает благоприятные 
условия для всестороннего и 
гармоничного развития под
растающего поколения. Важ
ное место в решении этих 
задач занимают вопросы 
более полного удовлетворе
ния потребностей населения 
в разнообразных товарах 
детского ассортимента.

За годы девятой и десятой 
пятилеток: значительно воз
рос выпуск многих товаров 
для детей, заметно улучши
лись их ассортимент и ка
чество, организовано про
изводство ряда изделий, ко
торые ранее не вырабаты
вались. Государству под
держивается низкии уровень 
цен на детскую одежду, 
обувь, мебель, велосипеды и 
другие товары, что имеет 
большое социальное значе
ние. С каждым годом все 
полнее обеспечиваются по
требности советских людей 
в нарядной детской одежде, 
разнообразных предметах 
для учебы, технического и 
художественного творчества 
и спорта.

Вместе с тем ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР счи
тают, что достигнутый уро
вень производства ряда из
делий детского ассортимен
та не отвечает возросшим 
потребностям населения. В 
торговле еще недостает от
дельных видов зимней и 
летней одежды, утепленной 
обуви, детских колясок 
улучшенных конструкций, 
подростковых велосипедов, 
мебели, школьных и спор
тивных принадлежностей и 
некоторых других 'товаров 
для детей. Отдельные мини
стерства систематически не 
выполняют установленных 
заданий по производству то
варов для детей, допускают 
уменьшение, а иногда и 
прекращение выпуска пред
метов, пользующихся спро
сом.

Не в полной мере исполь
зуются возможности пред
приятий тяжелой индустрии, 
местной промышленности и 
бытового обслуживания на- 
селения для расширения 
производства необходимых 
товаров.

Немала претензий имеет
ся к качеству ряда детских 
изделий, их внешняя отдел
ка и упаковка не всегда 
соответствуют предъявляе
мым требованиям.

Плановые органы и торгу
ющие организации еще не 
оказывают необходимого 
влияния на увеличение объ
ема производства товаров 
детского ассортимента по
вышенного спроса. Сущест
венные недостатки имеются 
в экономическом стимулиро
вании выпуска этих изде
лий, в снабжении’ пред
приятий необходимым сырь
ем и материалами. Медлен
но осуществляется специа
лизация производства на 
выпуске товаров для детей.

Министерство торговли 
СССР, Центросоюз и их ор
ганы на местах не проявля
ют должной заботы об улуч
шении торговли товарами 
для детей, о развитии спе
циализированной торговой 
сети, дальнейшем укрепле
нии делового сотрудничества 
с промышленностью, совер
шенствовании прогнозирова
ния спроса на эти изделия.

Партийные и советские 
органы отдельных союзных 
республик, краев и областей 
снизили требовательность к 
руководителям промышлен
ных предприятий и торгую
щих организаций в выпол
нении ими заданий по рас
ширению производства това
ров детского ассортимента 
и улучшению организации 
торговли ими.

Придавая большое значе
ние улучшению обеспечения 
населения товарами для де
тей, Центральный Комитет 
КПСС и Совет Министров 
СССР обязали министерства 
и ведомства СССР, Советы 
Министров союзных и авто
номных республик, исполко
мы краевых и областных 
Советов народных депута- 

‘ тов рассмотреть вопросы, 
связанные с производством 
товаров для детей, осущест
вить практические меры по 
обеспечению безусловного 
выполнения установленных 
планов и заданий, дальней
шему увеличению выпуска 
недостающих изделий, пол
нее используя для этих це
лей производственные и 
сырьевые ресурсы предприя
тий легкой, местной, лесной 
и деревообрабатывающей, 
химической промышленно
сти, машиностроения и дру
гих отраслей народного хо
зяйства. Разработать и осу
ществить мероприятия по 
увеличению выпуска в 1979 
—1985 годах товаров детско
го ассортимента за счет спе
циализации и технического 
перевооружения производст
ва, максимального использо
вания действующих и созда
ния новых производствен
ных мощностей с тем, чтобы 
обеспечить более полное

удовлетворенно потребностей: 
советских людей в детской 
одежде, обуви, предметах 
культурно-бытового назначе
ния и других изделиях для 
детей.

Поручено Госплану СССР, 
начиная с 1979 года, преду
сматривать в планах выде
ление соответствующим ми
нистерствам и ведомствам 
СССР и Советам Министров 
союзных республик . для 
этих целей необходимых ка
питальных вложений, а так
же устанавливать им зада
ния по выпуску товаров для 
детей, пользующихся повы
шенным спросом населения.

В постановлении подчер
кивается, что коренное улуч
шение ассортимента и каче
ства, достижение высокого 
технического и эстетическо
го уровня изделий для де
тей является одной из важ
ных задач министерств и 
ведомств СССР и Советов 
Министров союзных респуб
лик. Предложено повысить 
ответственность за решение 
этих вопросов коллегий и 
специалистов аппарата ми
нистерств и ведомств, руко
водителей и инженерно-тех
нических работников ‘ пред
приятий. Поднять уровень 
работы научно-исследова
тельских и конструкторских 
организаций по созданию 
высококачественных изде
лий детского ассортимента, 
обеспечив для этого подго
товку необходимых кадров, 
укрепить производственную 
базу этих организаций. Ре
гулярно проводить смотры- 
конкурсы товаров для детей 
с последующим внедрением 
лучших из. них в массовое 
производство.

Министерствам легкой, ав- 
. томобильной, авиационной, 
лесной и деревообрабатыва
ющей промышленности
предложено принять меры 
по дальнейшему обновлению 
ассортимента, улучшению 
качества и внешнего вида 
детской одежды и обуви, ве
лосипедов, колясок, мебели. 
Министерства и ведомства 
СССР, Советы Министров 
союзных республик обязаны 
обеспечить значительное 
расширение выпуска разно
образных игрушек, предме
тов технического творчества, 
игр спортивного назначения 
и коллективного использова
ния, имея в виду повыше
ние их роли во всестороннем 
развитии ребенка, в приоб
щении его к труду. Увели
чить производство недостаю
щих в торговле отдельных 
видов школьно-письменных 
принадлежностей, спортив
ных товаров, предметов лич
ной гигиены и ухода за ре
бенком.

Министерству просвеще
ния СССР, Министерству 
здравоохранения СССР реко
мендовано разработать со
ответствующие педагогиче
ские л медицинские требова- • 
ния к конструкциям и мо
делям товаров детского ас
сортимента.

Госплану СССР поручено 
совместно с заинтересован
ными министерствами и ве
домствами СССР осущест
вить мероприятия по даль
нейшему . улучшению плани
рования и экономического 
стимулирования производст
ва товаров для детей, уси
лению ответственности про
изводственных объединений 
(предприятий) и торговых 
организаций за выполнение 
договорных обязательств.

Министерству торговли 
СССР, Центросоюзу и Со
ветам Министров союзных 
республик поручено принять 
меры к улучшению органи
зации торговли товарами 
детского ассортимента, обра
тив особое внимание на 
дальнейшее развитие сети 
универмагов типа «Детский 
мир» и специализированных 
магазинов по продаже этих 
товаров, создание макси
мальных удобств покупате
лям, организуя при круп
ных торговых предприятиях 
комнаты матери и ребенка, 
столы раскроя тканей, а 
также подгонку и мелкую 
переделку швейных изделий, 
прием на хранение покупок, 
доставку на дом крупнога
баритных предметов и дру- 
гие виды услуг. Удучшить 
прогнозирование покупатель
ского спроса на товары для 
детей.
ч ЦК компартий союзных 

республик, крайкомы и об
комы КПСС обязаны повы
сить уровень организатор- ’ 
ской работы по мобилиза
ции коллективов предприя
тий промышленности и тор
говли на выполнение и пе
ревыполнение планов и со-" 
циалистических обяза
тельств по производству то
варов для детей, а также на 
изыскание резервов для уве
личения выпуска, улучше
ния качества и ассортимен
та этих изделий, совершен
ствования торговли ими. 
Необходимо активнее рас
пространять передовой опыт 
организации социалистиче
ского соревнования за повы
шение эффективности и ка
чества работы, за образцо
вое обслуживание покупате
лей.

О созыве Политического Консультативного комитета 
государств-участников Варшавского Договора

В соответствии с достигну- вещамке Полятическог
той договоренностью в кон- Консультативного комитет
не ноября 1978 года в г. Мо- государств — участнике 
скве состоится очередное со- Варшавского Договора.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ. ~~ 15 ноября 1978 года

Б Р И Г А Д Н Ы Й  Х О З Р А С Ч Е Т  В Д Е Й С Т В И И

ЧТО ПО СИЛАН У К Р У П Н Е Н Н О Й ?
' Вот ж отшумел краснокры

лыми флагами праздник. Ве
ликого' Октября. К этому 
большому событию нашего 
государства мы готовились 
по-особому, стремились вый
ти вперед в соревновании с 
бригадой Валерия Зуева. Ра
ды, что это удалось. Но впе
реди еще полтора месяца 
работы, так что за оконча
тельную победу надо еще по
бороться.

Я думаю, нет никакой не
обходимости подробно гово
рить о преимуществах кол
лективной организации тру
да. Эта форма давно себя 
оправдала, утверждена окон
чательно и бесповоротно. 
Имеет же смысл поговорить 
о совершенствовании укруп
ненных бригад, о дальней
ших перспективах их разви
тия, расширении возможно
стей. Вопрос, что по силам 
укрупненной, встал с новой 
силой именно сейчас, когда 
мы освоили метод бригадно
го подряда.

Внедрили бригадный хоз

расчет и мы. Получается не
плохо,' ребята научились ко
пейки считать. Ни один ра
бочий . не станет теперь за
пасать, лишний трос, запча
сти прятать. Существенно 
изменился моральный кли
мат в коллективе.

Ведь что было каких-ни
будь два года назад? Даже 
в укрупненной бригаде, если 
заболел тракторист, исправ
ный трактор мог простоять 
несколько дней. Все зависе
ло от характера работника 
да настойчивости бригадира. 
Теперь никто не считается 
с тем, чей это трактор. Надо 
Для общего дела — берут. 
Отсюда заметно возросли 
выработка «а  трактор, про
изводительность труда.

Сказанное вовсе не озна
чает, что механизмы у нас 
в бригаде обезличены. Нет, 
они закреплены за опреде
ленным трактористом, как и 
раньше, но в том-то и суть 
перемен, что стали больше 
доверять друг другу. Ребята 
знают, что товарища подво

дить нельзя, и ухаживают 
за чужим трактором, как за 
своим. Срок службы тракто-, 
ров в бригаде заметно уве
личился по сравнению с 
прошлыми годами.

Основных трактористов у; 
нас четверо. Мы с братом
Василием, Виктор Штауде-' 
кер и Александр Ставский. 
Каждый отработал в лесосе
ках от 5 до 15 лет, знает,
техрику как пять сво
их пальцев. Сохранности, 
механизмов способствует 
хорошая подготовка мест 
штабелевки, погрузочных 
площадок, волоков: Ведь
именно здесь больше всего 
страдает ходовая часть трак
тора. Особенно опасны вы
сокие пни.

Наши вальщики Петр
Кузьмич Хабардов, Иван
Амельченко, Александр По- 
падьин, Валерий Бабенко не 
считают за труд убрать все 
лишнее с дороги. Особенно 
аккуратен и строг старей
ший работник Петр Кузь
мич Хабардов. Он не' пойдет

в лесосеку оез гидроклина, 
Есегда старается сам соблю
дать метод узких лент и 
учит этой передовой техно
логии молодых.

К сожалению, молодые 
вальщики не всегда умеют 
(а иной раз и не хотят) ва
лить лес так, чтобы вести 
трелевку, за вершины. Ко
нечно, порой мешают этому 
и наши буреломные лесосе- 

-ки. В итоге гибнет много 
подроста, чаще останавлива
ются на ремонт тракторы. 
Можно ли работать лучше? 
Безусловно. Нам надоело 
платить штрафы за беско
нечные (пусть и мелкие) 
лесонарушения. Был в 

. бригаде недавно серьезный 
разговор. Молодые вальщи
ки твердо обещали не нару
шать правила разработки 
лесосек. Это значит, что эф
фективность бригадного под
ряда повысится и мы смо
жем ежеквартально эконо
мить по 1,5—2 тысячи руб
лей.

Коллектив наш силен

своею слаженностью, ма
стерством рабочих, умением 
почти каждого из них под
менить товарища. Бригад
ный подряд дисциплинирует 
и тех, кто занят на вспомо
гательных операциях. Реже 
стали сменяться люди на об
работке сучьев .и чокеровке, 
потому что и здесь заработок 
вырос. Среди чокеоовщиков 
я особо выделил бы Влади
мира Короткевича. Он — 
пример всем и во всем. Тру
дится на лесопункте уже 
двенадцатый год. .

Как я уже говорил. мы 
соревнуемся с бригадой Ва
лерия Зуева. Результаты 
радуют: сверх плана мы за
готовили уже более 7 тысяч 
кубометров. В четвертом 
квартале наша бригада ре
шила заготовитц сверх наме
ченного еще 3 тысячи кубо
метров.

Недавно состоялось сове
щание бригадиров объедине
ния Томлеспром, участни
ком Которого был и я. Шел 
принципиальный разговор. 
6 работе укрупненных 
бригад. - комплексной меха
низации. рациональном ис
пользовании доевесины. Уве
рен: бригадный хозрасчет 
во многом поможет решить
ЭТИ ОСТ‘ПТ'Т-° нлггполт,)

Г. СОБОЛЕВСКИЙ,
бригадир Ергайского лес

промхоза.

П Р О М Ы Ш Л Е Н Н Ы Й  В Ы П У С К

л Рабкор анали

зирует, ставит про

блему

л Что мешает 
расти птицеграду?

л Шире шаг ук
рупненных бригад!

Комсомольско-молодежная бригада радиомонтажников 
Александра Азарова заняла первое место в социалистиче
ском соревновании в честь 60-летия ВЛКСМ среди бригад 
производственного объединения «Контур», и ей присвоено 
звание «Бригада имени 60-летия ВЛКСМ».

Коллектив бригады выполнил план трех лет десятой пяти
летки к 1 августа и сейчас трудится в счет 1979 года. 
Бригада ведет монтаж пультов и блоков для различных 
ЧПУ. 99 процентов продукции радиомонтажников сдается с 
первого предъявления.

НА СНИМКАХ: комсорг бригады Лариса Деева; (слева на
право) бригадир Александр Азаров, радиомонтажница Татья
на Гоголева, мастер участка Вера Андреева.

Фото В. Казанцева.

Проблемы
нефтяного
севера

До выхода на работу пос
ле отпуска оставалось еще 
много дней. Я решил съез
дить на месторождение, по
бывать в бригаде, погово
рить с ребятами. На базу 
промысла попал около 11 ча
сов. Решил, что все уже 
разъехались по своим рабо
чим местам. И вряд ли кого- 
нибудь встречу.

Мне «повезло». Метрах . в 
трехстах от базы «сидела» 
на всех мостах наша ава
рийная машина, и ребята 
под крики «раз-два» пыта
лись ее раскачать и вытол
кнуть из грязи, крепко ругая 
и дорожников, и того, кто 
принимал от них этот уча
сток дороги. Обещал как-то 
исправить положение на
чальник базы производст
венного обслуживания тов. 
Хавронич. Клятвенно заве
рял всех, что дорога будет 
налажена, и наш председа
тель группового комитета 
профсоюза тов. Трутников. 
Но ничего не меняется. Ме
жду тем рядом карьер, еже
дневно здесь проходят де
сятки «Татр», и КрАЗов с 
песком, а на базу промысла 
не проехать. А ведь там и 
столовая, и контора цеха 
добычи нефти.

Спрашиваю у ребят, давно 
ли сидят и отчего так позд
но на работу выезжают.

— С полчаса уже в этой 
луже бьемся, — ответил 
Володя Подопригалов, . свар
щик. — Не знаешь, что ли, 
нашей' системы организации 
труда? Вот едем на ДНС-10, 
пусковой объект. Час ждали, 
пока кто-нибудь подпишет 
разрешение на проведение 
там огневых работ. Для об
вязки буллитов нужна труба 
«сотка» — метров пятнад
цать, а ее на базе бригады 
днем с огнем не сыщешь. 
Вчера брали у . строителей. 
Дали, но предупредили, что
бы больше не просили. К 
тому *:е и сварочный агре-

Неурядицы... день за днем
гат трудно завести. Акку
муляторы давно сели, каж
дый день «прикуриваем» у 
строителей. Стыдно уже да
же обращаться. Вот и счи
тай, пока доедем, заведемся 
да соберемся — и работать 
уже некогда.

В мастерской курили «ка- 
чалочники» и спорили: ехать 
или не ехать на 68-й куст. 
Поступила заявка: отремон
тировать два станка-качал
ки,

— Да ведь мы их отремон
тировали на прошлой неде
ле, — доказывал Володя 
Клюев. — Вот у меня даже 
записано на бумажке. Но 
как тогда могла поступить 
заявка на этот объект еще 
раз?

На второй день выясни
лось, что заявка эта и 
вправду уже была выполне
на.

Выйдя на работу, я решил 
фиксировать, все эти органи
зационные неурядицы в те
чение месяца, чтобы как-то 
в них разобраться. И вот ко
нец месяца. Блокнот испещ
рен цифрами и фактами, го
ворящими явно не в пользу 
нашей системы организации 
труда. Приведу лишь не
сколько примеров.

Итак, одиннадцатое число. 
Одиннадцать часов дня. В 
мастерской томятся электро
сварщик и слесарь. По теле
фону, надрываясь, звонит 
мастер. Дело в том, что ре
бята уже сделали заготовку 
на обвязку. Старший меха
ник цеха добычи сказал, что 
не пойдет такой диаметр 
трубы. Необходимо все пе
ределать. А . уже затрачено 
столько труда! На второй 
день все же решили оста
вить так, как. есть. Тогда же 
в ожидании баллонов с кис
лородом просидели часа 
два. и я '1на пару со своим 
слесарем. Не дождавшись, 
решили ехать на ДНС-3.

Пару дней назад произо

шел здесь на ДНС-3 не
приятный случай,- Необхо
димо было перерезать две 
скважины. Объем работ ока
зался большим, и мы, не
смотря на все старания, яв
но не успевали. Дело продви
галось медленно — не было 
газорезки. Пилишь, пилишь 
электродом трубу «сотку» — 
дыму много, толку мало. 
Одну скважину сделали, а 
со второй не успеваем. А  тут 
еще и добытчики пролили 
большое количество нефти. 
Вести дальше работы было 
опасно. Пришла машина, мы 
уехали на базу бригады. Ве
чером ко мне домой забе
жал слесарь, с которым я 
работаю, и всполошенно 
говорит:

—• Давай собирайся, ма
шина ждет. Поедем работу 
заканчивать. Надо скважи
ну запустить. Там шум на 
все НГДУ.

Ночью мы все же свою 
работу доделали. Скважину 
запустили. На другой день 
я вместе с напарником писал 
объяснительную. В ней ука
зал, что в простое скважи
ны повинно и руководство 
моего цеха, не обеспечив
шее необходимыми материа
лами для производства ра
бот. И перечислил: не было 
отводов диаметром 100 мил
лиметров, кислорода, к тому 
же низкое качество электро
дов. Ссылки на остановку 
кислородной станции здесь 
ни к чему. Вокруг работают 
строители, и всегда с кисло
родом.

14 сентября. Два вездехода 
со сварочными агрегатами 
отправляются на остров. 
Один будет работать у неф
тяников: необходимо зава
рить маленькую трещину на 
нефтепроводе. Второй —- на 
обвязке нагнетательной
скважины в цехе поддержа
ния пластового давления. 
Почему два? Только потому., 
что цехи разные. А  по суще

ству вею раооту можно вы
полнить одним агрегатом, 
незачем гонять вторую, ма
шину.

Очередную запись сделал 
на отчетно-выборном проф
собрании своего цеха. Инте
ресен расска^ слесаря 
В. Клюева о том, как однаж
ды во время ремонта стан
ка-качалки — меняли палец 
кривошипа на 78-м кусте — 
к ним подошел главный ме
ханик НГДУ:

•— Почему на этой опера
ции занято так много лю
дей?

Ему ответили, что работа 
очень трудоемкая, ручная, 
поэтому выполняют ее втро
ем.

— Так ведь работники ва
шего цеха подали рацпред
ложение насчет смены паль
ца кривошипа. И там указа
но, что. эту операцию может 
выполнять один человек. 
Давно -чже и деньги за него 
получены. А вот почему оно 
не внедряется, вы спросите 
об этом своего начальника 
цеха.

28 сентября. Вся бригада 
брошена на прорыв. Необхо
димо сменить три редуктора 
на станках-качалках. Сде
лать надо быстро, чтобы не 
допустить простоя скважин. 
Прибыл кран. Штанговоз 
привез редуктор. Проехать 
к месту работы они не смог
ли — плохая дорога. «Давай
те трактором протащим ма
шины», — подал кто-то 
идею. На ДНС-11 стоит трак
тор, но нет тракториста. И 
никто не знает, где он. Так 
и простояли. обе машины 
без дела целый день.

Последний день месяца, 
Выходной. Я сегодня дежур
ный сварщик на месторож
дении. Поступила заявка на 
ремонт нефтепровода 957-й 
скважины. «Не ближний 
свет», — вздыхает вездеход- 
чик. Берем разрешение и 
поехали. Оказалось, что мон

тажники строительно-ре
монтного управления повре
дили нефтепровод, забивая 
сваи, Раскапываем место 
повреждения.

«Что за трубы?»—спраши
ваем у оператора и дежурно
го технолога. Никто не зна
ет. Никому неизвестна и 
схема расположения выкид
ных линий. Решили еще ко
пать. Нашли. Труба в ле
пешку. Обнаруживаем ме
сто повреждения. Заварива
ем. А  вот варить-то и не 
положено, так как в пяти 
метрах находится открытое 
устье скважины, на которой 
работает бригада капремон
та. Но разве работники 
центральной инженерно-тех
нологической службы', давая 
заявку, не знали об этом? И 
спрашивается, кто же да
вал схему и разоешение на 
производство работ монтаж
никам? Ведь это чистая 
случайность, что поврежден 
только один нефтепровод.

/— У  нас часто говорят о не
хватке рабочих рук. Как тут 
не вспомнить известную су
воровскую поговорку: «Воюй 
не числом, а уменьем». Вот 
этого самого уменья пра
вильно организовать труд 
рабочих как раз и нет.

И еще об одном мне хоте
лось бы сегодня сказать. 
Считаю, что управление сде
лало шаг назад, внедрив для 
ремонтников повременно- 

■ премиальную систему опла
ты труда. Материальный 
стимул в том, чтобы как 
можно быстрее и качествен
нее выполнить ремонт, по
терян. Сейчас работаешь ты 

- или нет, а деньги-то (прав
да, немного поменьше, чем 
раньше) идут...

Написал я эту статью, от
ложил в сторону — подож
ду, думаю, может быть, пос
ле отпуска погорячился, в 
чем-то слишком пристрастен 
был.' Прошел октябрь. Мало 
что изменилось, и решил я 
послать ее в редакцию.

Н. БЕЛОУС, 
электросварщик НГДУ 
Стрёжевойнефть имени 
50-летия СССР, наш ра

бочий корреспондент.

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЕ КОМПЛЕКСЫ ~ ДОСРОЧНО!

Традиционный сбой
ЧТО ПРИВЕЛО Х.ИМСТРОЙ К ШТУРМОВЩИНЕ НА 

СООРУЖЕНИИ ИНДУСТРИАЛЬНЫХ СЕЛЬХОЗКОМП- 
ЛЕКСОВ?

Сегодняшнюю стройплощад
ку бройлерной фабрики не 
то что обойти, но и объехать 
не тан просто — • такова за
нимаемая ею территория. 
Кроме корпусов основного 
производства есть еще, комп
лекс очистных сооружений 
и ведущая к нему дорога. 
Есть водозабор, где ведется 
сейчас отладка % фильтров. 
Есть коробки трех первых 
пятиэтажных домов — на
бросок будущего поселка 
Светлый. От пиково-резерв
ной котельной в Томске сю
да тянется теплотрасса дли
ною более десяти километров. 
Сложное и большое хозяйст
во возводится индустриаль
ными методами.

Известно, что задолго до 
планового срока здесь нача
лось промышленное произ
водство мяса птицы и пар
тии бройлеров регулярно по
ступают в магазины област
ного центра...

Но известно и другое. Ка
ковы бы ни были достиже
ния, они еще очень и очень 
далеки от подлинных воз
можностей строителей.
Иными словами, пусть се
годня сделано немало, но 
можно было — значительно 
больше.

Взглянув на чисто внеш
нюю, событийную сторону 
дела, нельзя не отметить 
такую закономерность.
Планы, традиционно вы
полняемые в первой поло
вине года, начинают ша
таться и рушиться, едва 
лишь календарь перелисты
вается на второе полугодие. 
В основе такого «хромаю
щего» графика — несовер
шенство планирования. В 
самом деле: если за два
первых квартала предлага
лось освоить 3.600 тысяч 
рублей, то за два последних 
— почти вполовину больше— 
5.200 тысяч. О чем говорят 
эти цифры? Прежде всего— 
об отсутствии задела под 
объем работ нынешне
го года. Да и о каком 
заделе может быть речь, 
если все подчистую подме
ли в отчет строители в от
чаянно штурмовом прошло
годнем декабре?

Спору нет, внутригодовой, 
из квартала в квартал, 
рост объемов строймонтажа 
и освоения средств — необ
ходимейшее условие для 
развертывания большой 
стройки. Такой рост дол
жен предваряться соответ
ствующим • увеличением 
численности рабочих, раз
меренным наращиванием 
материально - технической 
базы. Однако директивные 
предпосылки вовсе не обес
печивают реальности этого 
процесса: сегодня, к приме
ру, стройке нужно не менее 
1.100 человек, работают же 
750. Это сегодня; а ведь 
большую часть года объект 
сооружался практически 
половинным составом. Вы
сокий уровень производи
тельности труда, обеспечен
ный гейпод рядчиком, по 
крайней мере гарантирует 
важнейший нархозпланов- 
ский объект от полного 
срыва.

Есть надежда: плановые
капиталовложения на стро
ительстве бройлерной бу
дут до конца года освоены. 
Произойдет это, видимо, 
так же, как было в прошг 
лом году, когда с начала де
кабря на объект в качест
ве дополнительной рабочей 
силы был брошен весь ад- 
министративйо ' - управлен
ческий аппарат Химстроя.

Но выполнение плана 
вовсе не обязательно озна
чает победу: выигрывая в 
валовом объеме производ
ства, строители проигрыва
ют в номенклатуре работ. 
Печальный итог: очевидно,
что пуска первой очереди 
в полном ее объеме в этом 
году не будет.

Да, сегодня полностью за
вершены строительные ра
боты на двух огромных 
бройлерниках (и заверша
ются на третьем), и брига
ды специалистов с шести 
томских предприятий — 
общим числом до двухсот 
сорока человек — ведут в 
этих зданиях монтаж тех
нологического оборудова
ния. Но первая очередь 
фабрики — это еще и 
комплекс навозоудаления, 
сооружение которого, едва 
начав, так и не может про
должить восьмое СМУ. Это 
склад концентрированных 
кормов и теплотрасса, ра
боты на которых должны 
быть уже закончены, а на 
деле еще продолжаются. 
Это, наконец, уже упоми
навшиеся очистные соору
жения — объект, безуслов
но, самый первоочередной...

Еще в начале года возникла 
она, эта злосчастная пробле
ма очистных. В номере от 2 
марта «Красное знамя» писа
ло:

«..♦Очистные сооружения 
могут поставить под угрозу 
ввод первой очереди фабри
ки. Дело в том, что норма
тивные сроки их сооружения 
— 19 месяцев; время это 
можно и нужно сократить. 
Но из одиннадцати месяцев, 
в которые надо уложиться до 
конца года, один уже истра
чен на сведение счетов, вза
имные распри. Кажется, буд
то сама сложность задачи 
гипнотически действует на 
строителей и не дает им тро
нуться с места».

После выступления газеты 
еще полгода продолжались 
узковедомственные склоки. 
Только 28 сентября была под
ведена к очистным автодоро
га. позволйвшая обеспечить 
непрерывную поставку бето
на (протяженность дороги — 
два километра!). Итог: сегод
няшняя степень готовности 
объекта на уровне 40 процен
тов...

СМУ-7 (начальник А. Ф. 
Чемерис) — подразделение 
сильное и по общей мощ
ности, и по внутренней 
структуре, и по степени 
специализации на строи
тельстве сельхозобъектов. 
Поэтому значительную
часть претензий по ны
нешнему положению дел 
на бройлерной следует от
нести к этому управлению. 
Оно еще явно недостаточно 
справляется со своими обя
занностями генподрядчика. 
В качестве иллюстрации— 
отрывок из письма в редак
цию бригадира слесарей- 
монтажников МСУ-46 А. П. 
Соколова:

«Вентиляционное оборудо
вание на птичник № 5 выве
зено давно. Но разместить его 
по этажам мы не можем — 
генподрядчик не выделяет 
монтажникам башенного кра
на. Поэтому работать прихо
дится урывками, выжидая, 
когда мощная техника пере
станет обслуживать отделоч
ников и бетонщиков. Автома
шины с оборудованием по 
этой же причине простаивают 
под разгрузкой по полтора— 
два часа. Этот вопрос неодно
кратно поднимался на засе
даниях совета бригадиров, 
на планерных совещаниях; 
несколько раз принималось 
решение — составить гра
фик работы кранового хо
зяйства с учетом необходи
мости и потребностей бригад. 
Однако до сей поры дело 
не сдвинулось. Я беспокоюсь

не столько о нуждах своей 
бригады, сколько о требова
ниях стройни: вентиляция в 
птичниках уже должна быть 
смонтирована, ф.

Но если сделать шаг от 
частного к общему, то нель
зя не увидеть, что уровень 
такого объекта, как брой
лерная, значительно пере
шагнул в о з м о ж н о с т и  
СМУ-7. В этих условиях 
особое значение приобрета
ет действенность управле
ния стройкой со стороны 
руководителей Химстроя. 
Эта действенность откро
венно низка. До сих пор, 
например, не налажен на
стоящий контроль за ком
плектацией объекта, и 
драгоценное время планер
ных совещаний растрачива
ется на выяснение вопро
сов: выдана и получена ли 
та или иная партия желе- 
зобетонных изделий, дру
гих материалов. (Это —- не
посредственная прерогатива 
заместителя начальника 
управления Хим,строй А. Т 
Анцупова). Еженедельно 
можно наблюдать и такую 
картину: при проверке гра
фика работ выясняется, 
что какое-то подразделе
ние со своим заданием не 
справилось. И что ж ег По
ручение переносится еще 
на неделю. Ни один руко
водитель субподрядных
звеньев не был. наказан за 
необязательность по отно- 
шению к делу, за обеща
ния, бросаемые на ветер. 
Это прямое попустительст
во со стороны начальника 
штаба стройки Б, В. Яков
лева.

А  набившая оскомину 
«проблема» . вертикальной 
планировки территории, о 
которой говорится уже пол
года! Эти работы обязаны 
сделать механизаторы УСМ 
(начальник А. С. Ершов). 
Нет планировки — невоз
можно прокладывать теп
лотрассу к пусковым птич
никам. Вместо того, чтобы 
потребовать от товарища 
Ершова выполнения своих 
обязанностей, руководите
ли управления строительст
ва туманно, рассуждают о 
затянувшейся тяжбе меж
ду СМУ-7 и УСМ. При чем 
здесь тяжба? Есть ведь 
узаконенная . технология 
строительных работ, есть 
организация, располагаю
щая необходимой техни
кой. То, что многие сотни 
кубометров грунта, вздыб
ленные на площадке в ви
де гигантских терриконов, 
закаменели от морозов, — 
следствие нераспорядитель
ности штаба стройки.

Крепнет убеждение в том 
что для руководства Хим
строя бройлерная фабрика 
до сих пор не приобрела 
значение первостепенного 
объекта.

Говорить об этом нелегко 
ибо репутация Химстроя, 
как одного из лучших в 
области строительных кол
лективов, предполагает сов 
сем другой стиль работы. 
Но говорить об этом необ
ходимо — и со всей прин
ципиальностью. так как 
значимость индустриаль
ных сельскохозяйственных 
комплексов, еще раз под 
черкнутая в решениях 
июльского (1978 г.) Пленума 
ЦК КПСС, обязывает стро- 
ителей к деятельности безу 
коризненной. Именно такой 
деятельности ждет от хим 
строевцев область.

В. ЛОЙША.

П Л А Н  Т Р Е Т Ь Е Г О  Г О Д А  -  Д О С Р О Ч  Н О
Под таким девизом тру

дятся передовики производ
ства в цехе формовой и 
неформовой техники заво
да резиновой обуви. Про
грамму третьего года пяти
летки уже завершили сме
на прессовгциков-вулкани- 
заторщиков Н. А. Процкой.

бригада обрезки мелких де
талей А. М. Петровой, 
бригада резиновых изделий 
А. А. Пысиной. В этих кол
лективах работницы выпол
няют задания в среднем на 
135—150 процентов. Но осо
бенно высоких результатов 
добиваются прессовщики-

вулканизаторщики Л. М. 
Казарина и Л. Г. Шамрнна 
С начала года они обслу 
живают дополнительно дца 
пресса, что позволило им 
сверх задания выпустить 
продукции на несколько де
сятков тысяч рублей.

В. ПРИВАЛИХИЫ.

Приглашаем объясниться

Г д е  ж е  з а п  а с  
п р о ч н о с т и ?

Томский дрожжевой за
вод план десяти месяцев 
по реализации продукции 
выполнил только на 98 
процентов. О причинах 
отставания рассказывает 
директор завода А. Н. Ер
шова:

—  Главная причина — 
низкое качество исходного 
сырья. Мелассу — отходы 
от производства сахара —

мы получаем в основном из 
Тамбовской области и Ал
тайского края. Нынче в них 
оказалось мало азота, отчего 
выход продукции с тонны 
сырья с . 67 процентов по 
плану упал до 58—59. Ну, а 
поскольку производственный 
процесс на заводе непрерыв
ный, увеличить выход про
дукции не представляется 
возможным.

ОТ РЕДАКЦИИ: Из слов руководителя выходит, что у 
предприятия — никакого резерва прочности, раз ухуд
шение качества сырья рушит все планы. И, думается, в 
этом вина прежде всего руководителей завода. Хозяй
ственник должен рассчитать самый худший вариант 
(тем более, что некачественное сырье поступает не впер
вые), иметь на этот случай план действий, обеспечиваю
щих успех. Этого запаса прочности у предприятия не 
оказалось. В прошлые годы на заводе выходили из по
ложения тем, что некачественное сырье смешивали с 
хорошим и получали удовлетворительный исходный ма
териал. Нынче же на заводе пришла в негодность ем
кость, и коллектив оказался лишенным возможности за
пасти добротное сырье.

И еще. Одно из условий, обеспечивающих благо
получие в поставках, — постоянство поставщиков. Тогда 
легче наладить с ними деловые контакты, подстроить 
технологию под качество сырья. Но этого добиться не 
просто, за постоянного поставщика нужно бороться. Ру
ководители же дрожжевого завода пока этого не сумели 
сделать.

БЫВАЕТ ЖЕ ТАКОЕ!

О Ч К О ?
Есть такая коварн; 

карточная игра. Даже 
классической литерату 
она упоминается (помн 
те загубленную суды 
пушкинского Герман, 
Однако игра эта, как у 
верждают знатоки, уже 
но азартная, и время ; 
ней летит неимовер] 
быстро.

Вот так и случилось 
бригадой монтажник! 
П. А. Кудрявцева из СУ 
треста Томскпромстро 
Пришла бригада на мо. 
таж объектов базозо: 
хозяйства управлеш 
Горгаз, а работы нет. Д1 
■три промаялись от бе 
делья специалисты — i 
четвертый кто-то картиг 
ки принес. И почти два, 
цать дней 21 человек пр 
вели за этим коварны 
занятием. «А  чем я 
еще заниматься? — уди 
лялись в ответ строител 

Ведь железобетонны 
конструкций для монт; 
жа нет».

Три недели руководил 
СУ-1 и ^треста Тома 
промстрой не принимал 
никаких, мер.в отношени 
этого объекта, монтажш 
ки были брошены на пре 
извол судьбы.

Интересно, кто же п< 
нес за это наказание?

%
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М о л о д е ж ь  

в  н а у к е ЧЕТВЕРТЫЙ ГОД
Летом 1977 года группа 

научных работников лабо
ратории физики полупро
водниковых приборов (ру
ководитель группы — лауре
ат премии Ленинского ком
сомола В; П. Воронков) со
вершила путешествие по 
Венгерской Народной Рес
публике. :коллективная ту
ристическая путевка была 
наградой за первое место в 
смотре-конкурсе комсо
мольско-молодежных науч
но-исследовательских групп 
СФТЙ. В отделе эта лабора
тория держит первое место 
уже четвертый год подряд.

Сотрудники лаборатории 
ведут фундаментальные ис
следования в области физи
ки полупроводников, получа
ют новые сложные материа
лы, исследуют изменения 
свойств под влиянием раз
личных факторов — давле
ния, температуры, света. На 
основе этих материалов соз
дают миниатюрные полу
проводниковые устройства с 
чувствительными элемента
ми, способными регистри
ровать внешние воздействия,
т. е. работать ■ в качестве

датчиков света, давления, 
температуры; Ежегодно ла
боратория внедряет несколь
ко законченных разработок, 
экономическая эффектив
ность которых оценивается 
сотнями тысяч рублей.

Созданные здесь полупро
водниковые датчики приме
няются в оптической связи 
и управлении — для пере
дачи информации с по
мощью световых пучков, в 
устройствах вычислительной 
техники (например, в си
стемах оптической Памяти),• 
в фотоэлектрических уст
ройствах — для обнаруже
ния световых сигналов и 
преобразования их в элек
трические. Д также в гид
родинамике, акустике,
строительстве, машинострое
нии •— для измерения дав
ления жидких и газовых 
сред и механических на
пряжений в различных кон
струкциях. Полупроводнико
вые датчики обладают, по 
сравнению с другими изме
рительными устройствами, 
более высокой чувствитель
ностью, быстродействием и 
надежностью, они миниа-

Степан Михайлович Сгибнев — генерал-майор в от
ставке, персональный пенсионер. Участвовал в разгроме 
милитаристской Японии, будучи командиром 293-й стрел
ковой дивизии. Вот выписка из боевой характеристики 
командующего Маньчжурской группой войск:

«293-я стрелковая дивизия из Читы совершила пяти- 
соткиломстровый марш и в полном порядке перешла 
границу, проводя основные бои по уничтожению Хай- 
ларского укрепрайона. Боевые задачи дивизия выполня
ла точно и в срок». За эту операцию соединение, кото
рым командовал С. М. Сгибнев, было награждено орде
ном Красного Знамени, а сам он — полководческим ор
деном Суворова II  степени.

За почти четыре десятка лет, отданных Советским 
Вооруженным Силам, Степан Михайлович награжден ор
деном Ленина, двумя орденами Красного Знамени, 
многими медалями. Член партии с 1926 года. Но еще за
долго до того, как был вручен ему партийный билет, 
Степан Сгибнев стал верным солдатом революции.

тюрны (такой датчик может 
снимать показания, напри
мер, при измерении, давле
ния крови в кровеносном 
сосуде). А  разве не важ
но строителям знать, ка
кое давление испытывают 
та или иная опора, часть 
фундамента, перекрытие? 
Полупроводниковый датчик 
здесь незаменим.

Научному руководителю 
лаборатории А. П. Вяткину 
и ее заведующему А. А. Ви- 
лисову удалось создать 
дружный творческий кол
лектив специалистов высо
кого класса. Здесь много об
щественников, активистов 
комсомольской и профсоюз
ной работы, спорта, пропа
ганды научных знаний.

А. А. Вилисов — чело
век с широким научным 
кругозором, энтузиаст , па
тентной работы. Он был в 
числе первых выпускников 
Томского общественного ин
ститута патентоведения.
Ежегодно лаборатория по
дает семь—девять заявок на 
авторские свидетельства, из 
которых более половины 
признаются изобретениями.

ремных камер. Требуя улуч
шения условий содержания 
и скорейшего решения своей 
участи, заключенные объя
вили массовую голодовку, 
причем начали ее одновре
менно все три томские тюрь
мы. Ход этой акции про
теста освещала газета «Ра
бочее знамя», орган губерн
ского созета профсоюзов. Ка
кое-то время после перево
рота эта газета выходила ле
гально, всего было выпуще
но 28 номеров. Затем, по ме
ре усиления реакции,, изда
ние было прекращено.

Разумеется, корреспонден
цию из тюрьмы на волю пе
редавать запрещалось. Но

Здесь успешно начата авто
матизация научных исследо
ваний, внедряются матема
тические методы планирова
ния и обработки результатов 
эксперимента, хорошо по
ставлена информационная 
служба. В лаборатории есть 
свой патентовед, переводчик, 
специалист по вычислитель
ной технике, а также сот
рудник, отвечающий за сво
евременное получение науч
но-технической • информа
ции.

Среди талантливых людей 
с большим диапазоном на
учных и общественных ин
тересов — В. А. Глущенко, 
автор лучших в лаборатории 
экспериментальных устано
вок. Качества физика-ис
следователя счастливо соче
таются в нем с качествами 
инженера-разработчика.

Датчики, созданные Н. П. 
Криворотовым, успешно ис
пользовались томскими
строителями при проведении 
изыскательских работ. Кри- 
воротов — кандидат в ма
стера спорта по гимнастике, 
постоянный член сборной 
области.

школу политической грамо
ты дала мне, как и многим 
моим товарищам по заклю
чению, томская тюрьма. В 

. постоянных . дискуссиях ме
жду представителями раз
ных партий и группировок 
рождалась истина — истина 
ленинских идей.

Мое заключение длилось 
ровно семь месяцев. Где-то в 
конце восемнадцатого года 
стали ходить слухи о том, 
что молодые красногвардей
цы, против которых у след
ственной комиссии нет осо
бых улик, будут освобожде
ны — с обязательной моби
лизацией в колчаковскую 
армию. Тогда мы, несколько

13 января 1917 года я был 
призван в армию и зачислен 
в 18-й сибирский запасной 
иолк, где прослужил чуть 
больше полугола. Классово 
чуждый крестьянству лозунг 
«войны до победного конца», 
выдвинутый Временным 
правительством, не находил 
отклика в солдатской массе. 
Революционное брожение 
охватило и сибирские полки, 
и в сентябре семнадцатого я, 
так же, как и многие мои 
товарищи, самодемобилизо- 
вался из армии. Вернувшись 
в родное село Заварзино, 
вступил в отряд Красной
Гвардии, организованный 
старым большевиком-.под-
польщиком Мефодием Федо- 
сеевичем Ператинским. В
начале восемнадцатого года 
наш отряд (мы его называли 
дружиной) вошел в состав 
первого Томского Красно
гвардейского полка.

С момента установления в 
Томске Советской власти мы, 
рядовые красногвардейцы, 
предполагали, что нас 
вот-вот перебросят в Петро
град — защищать колыбель 
революции от темных сил 
старого мира. И хотя весной 
восемнадцатого нам неодно
кратно приходилось подав
лять белогзардейские вы
ступления в Томске и окре
стностях, мало кто из нас 
видел в этом грозное преду
преждение. Мы не предпо
лагали, что придется испы
тать на себе разгул контр
революции. Слишком были 
тогда молоды, слишком.мало 
вооружены опытом полити- ■ 
ческой борьбы.

Мятеж белочехО’В на 
Транссибирской магистрали 
мгновенно развеял иллюзии.

Н А  З А Р Е  Н А Ш Е Й  э р ы

Под знаменем контрреволю- . 
ции объединились все силы, 
враждебные Советам. 31 мая 
1918 года под натиском этих 
сил Томский Совдеп был 
вынужден оставить город. 
Помню окна, прячущиеся 
за глухими ставнями, пус
тынные улицы, на которых 
уж е появлялись вооружен
ные патрули офицеров и 
гимназистов с бело-зелены
ми (цвета' «сибирского Вре
менного правительства» — 
символ снега и тайги) повяз
ками на рукавах.

Наш отряд пытался вы
ступить в направлении стан
ции Тайга, но в коротком 
бою бод Богашевом был раз
бит прекрасно обученными и 
многократно превосходящи
ми'силами противника. Под 
конвоем Нас доставили в 
Томск, поместили вместе с 
сотнями других арестован
ных и пленных во Дворце 
труда, как назывался в 
первые месяцы Советской 
власти бывший Второвский 
пассаж (ныне это здание за
нимает магазин «Тысяча ме
лочей»). После нескольких 
дней отсидки —- на протя
жении всего этого времени 
нас практически не кормили 
— перевели в тюрьму.

Буквально с самых . пер- 
бых дней заключения мы 
почувствовали, что не оди
ноки. Быстро установились 
связи с большевистским под
польем, началась политиче
ская работа и внутри тю-

выход был найден. Мой 
двоюродный брат Николай 
Сгибнев (тоже арестованный 
красногвардеец), чрезвычай
но лозко и точно цроорасы- 
Еал через зарешеченное ок
но хлебные катыши, в кото
рые вставлялись записки, 
составленные нашими руко
водителями. Затем требоза- 
лось перебросить «письмо» 
не только через тюремную 
ограду, но и через широкую 
проезжую дорогу, за кото
рой начиналась роща. По 
роще время от времени про
гуливались две девушки. До 
сих пор вижу облик одной 
из них: тоненькая, в белом 
платье и в белой - шляпке... 
Вот она' обронила кокетли
вый, солнечный зонтик, на
клонилась за ним — и мы 
все вздыхаем облегченно: 
корреспонденция в надеж
ных руках. («Почтальоном» 
была Прасковья Егоровна 
Согрина, Пана — как назы
вали ее томские подпольщи
ки, юная большевичка, 
умершая уже, после освобож
дения Томска от тифа. Ей 
было тогда двадцать лет... 
Прим, редакции).

Состав политзаключенных 
был. надо отметить, дов'оль- 
но разнородным. Кроме боль
шевиков, вместе со мной 
обитали в тюремной камере 
и меныпевики-интернацио- 
налисты, и левые эсеры, и 
анархисты, но подавляющая 
масса, конечно, была бес
партийной. Можно смело 
сказать, что настоящую

КЕМ Б Ы Т ЗА Б Ы Т,
или Почему в Томске сорван план размещения 
к о м п л е к с н ы х  п р и е м н ы х  п у н к т о в ?

Служба быта превращает
ся в индустриальное произ
водство. В нашей области 
действуют фабрики и заво
ды по ремонту бытовой тех
ники, химической чистке, 
продолжается процесс кон
центрации и специализации 
услуг, идет поиск новых ме
тодов управления.

Сеть комплексных прием
ных пунктов — важное зве
но в совершенствовании об
служивания населения. Ус
луга приближается к заказ
чику, прием заказов не за
висит от исполнителя. В 
увеличении числа КПП за
интересованы как бытовые, 
так и промышленные пред
приятия.

Но более всего они удоб
ны для трудящихся. Откры
тый возле проходной, на 
территории завода, в обще
житии комплексный прием
ный пункт избавит их от 
необходимости бегать з 
разные концы города по 
ателье, мастерским, домам 
быта. Разнообразные услу
ги можно получить в одном 
месте.

Как развивается эта удоб
ная форма обслуживания в 
областном центре? Здесь 
всего 15 комплексных при
емных пунктов. А что в 
перспективе? За три послед
них года из 9 КПП по плану 
открыто лишь два, еще два 
будут сданы к концу теку

щего года. Пока нет ни од
ного приемного пункта ря
дом с заводской проходной.

Руководители службы бы
та и заводов не могут най
ти общего языка по этому 
вопросу. Все доводы пред
ставителей предприятий сво
дятся к одному: мы не про
тив приемного пункта, но...

И. И. Павленко, помощник 
директора по быту маномет
рового завода: «Для КПП
пока нет ни квадратного 
метра. После реконструкции 
одного из производственных 
корпусов, возможно, выкро
им что-либо,..». _

В. В. Енгалычев, замести
тель директора по кадрам и 
быту завода «Сибэлектромо- 
тор»: «Первая очередь про
ходной скоро будет сдана, 
но в ней КПП не предусмот
рен. Не планируется такой 
пункт и в другом здании 
проходной».

П. Т. Драчев, начальник 
речпорта:. «Всю площадь об
щежития мы использовали 
в соответствии с проектом. 
КПП в нем открывать не 
будем».

Отказом ответили на за
прос бытовиков руководите
ли ГПЗ-5.

«Площадь» с неба не возь
мешь, ее надо построить или 
освободить, возможно, по
теснив другую службу. Все 
это, конечно же, не просто.

Но разговор об открытии 
комплексных приемных 
пунктов идет давно (их 
внедрение в Томске нача
лось в 1972 году), и не в 
первый раз на заводах слы
шат об этом просьбы. Тем не 
менее новые «площади» сда
ются, но не для комплекс
ных приемных пунктов.

На «Сибэлектромоторе» в 
прошлом году сдано обще
житие, где должен быть 
КПП. Однако его не оказа
лось.

В студенческом общежи
тии по Московскому тракту 
мединститут должен был 
возвратить облбытуправле- 
нию сто квадратных метров 
(здание построено на месте 
снесенных бытовых мастер
ских). Выделил же комнату 
в 18 метров — для приемно
го пункта недостаточно.

^Предложение открыть 
КПП кое-где встречают от
кровенно «в штыки». В те
чение длительного времени 
не поддавались уговорам 
руководители объединения 
Сибкабель. Свое отрицатель
ное отношение к открытию 
пункта не скрывают в реч- 
порту. В академгородке дол
го не решались предоста
вить под приемный пункт 
Нормальное помещение,
предлагая подвал. Вместе с 
тем требование расширять 
эту сеть — не прихоть. Ни 
на Каштаке, ни в академго-

человек призывного возра
ста, поклялись в том, что, 
взявши в руки оружие, не 
обратим его против своих 
братьев — рабочих и кре
стьян, но- и не выпустим до 
тех пор, пока не установит
ся окончательно и повсеме
стно Советская власть.

31 декабря 1918 года пря
мо из тюрьмы нас привезли 
в казармы 46-го запасного 
полка — деревянные бараки 
на месте нынешнего завода 
«Сибэлектромотор». Пере
одели в солдатскун} форму. 
Потом было полгода мушт
ры, которой из нас стара
лись выбить «советскую 
дурь». Но это трудно 
было, сделать: ведь сказы
валось и тюремное вос
питание! Кроме того, в 
полку стали появляться 
новобранцы из местностей, в 
которых особенно зверство
вали колчаковские каратели, 
— в частности, из Славго- 
родского уезда. Их расска
зы будоражили сознание.

Понятно, что настроение 
солдат было далеко не со
чувственным по отношению 
к режиму. На сторону крас
ных переходили целыми 
подразделениями; 47-й полк, 
отправленный на Западный 
(от Сибири) фронт, поднял 
восстание и в полном соста
ве сдался красноармейцам. 
То и дело вспыхивали и 
крестьянские, рабочие, сол
датские восстания в белом 
тылу. Ширилось партизан
ское движение.

родке до сих пор нет ни од
ного бытового учреждения.

На Каштаке сейчас про
живает около 30 тысяч жи
телей. По плану комплекс
ной застройки в каждом 
микрорайоне должен от
крыться комбинат бытового 
обслуживания. Но вместо 
предусмотренных КБО, где 
оказывалось бы множество 
услуг, — небольшая мастер
ская по ремонту обуви. Не
давно и она была закрыта, 
так как Ленинский райис
полком использовал помеще
ние для других нужд. Бы
товики не находят под
держки и в открытии здесь 
комплексных приемных 
пунктов.

С опозданием открывают 
КПП в территориальном уп
равлении строительства, С 
пониманием отнеслись к 
нуждам своих коллективов 
лишь на электротехниче
ском заводе.

В ‘ организации комплекс
ных приемных пунктов за
ложен глубокий социаль
ный смысл — рациональное 
использование свободного 
времени, высвобождение 
его для отдыха.

Что же касается экономи
ческой стороны дела, то в 
ней заинтересовано прежде 
всего областное управление 
бытового обслуживания на
селения, тем более, что об
становка с выполнением 
плановых заданий з^есь 
складывается не лучшим 
образом. Бытовые услуги в 
расчете на одного жителя 
города в прошлом году со
ставили 25 рублей 54 копей
ки; по этому показателю ра
боты Томск среди других 
городов Российской Федера
ции занимает 65-е место.

КПП могут дать солидную 
прибавку к плану. К приме
ру, коллектив недавно от-

Среди активных пропа
гандистов научных знаний 
следует отметить 3. М. Алек
сееву. Ее лекции на косми
ческие темы настолько ув
лекательны, что слушатели 
часто принимают ее за не
посредственного участника 
космических исследований.

Владимир Позолотин, Ва
лерий Диамант, Николай 
Филонов — молодые науч
ные сотрудники, но уже 
внесли большой вклад в ав
томатизацию исследователь
ских процессов. Созданный 
ими измерительный ком
плекс был отмечен в 1977 
году на институтском смот
ре лучших разработок по 
автоматизации эксперимен
та. Все трое — активные об
щественники.

Увлеченность молодых со
трудников, высокая квали
фикация их старших коллег 
дают то оптимальное сочета
ние качеств, которое позво
ляет успешно наращивать 
объем исследований, госбюд
жетных и хоздоговорных 
работ, имеющих большое 
значение для технического 
прогресса, роста производи
тельных сил страны.-

В. ГЕРМОГЕНОВ,
старший научный со
трудник лаборатории 
физики полупроводни

ковых приборов.

• Получилось так, что полу
роту солдат из 46-го полка 
бросили в район деревни 
Новокусково на подавление 
партизанского выступления. 
Какого бы то ни было отбо
ра в отряд никто не про
водил — и в  составе его 
оказались люди, наиболее 
настроенные против адми
ральского режима. Попал в 
этот отряд и я. И вместо 
того, чтобы «усмирять» кре
стьян, полурота восстала, 
перебила офицеров й добро
вольцев (были и такие — 
преимущественно из кулац
кой верхушки) и объявила 
себя красным партизанским 
отрядом. Выбрали председа
теля ревкома — фельдшера 
Башкатова (имени его я не 
помню), комиссаром — сол
дата Иосифа Хабарова. Свя
зались с партизанским отря
дом Гончарова.

Разгромили отряд егерей, 
оказавшийся в этом же рай
оне, организовали Совдеп в 
Новокускове и отправились 
вниз по Чулыму, ликвиди
руя по пути колчаковскую 
власть в селах и деревнях. 
В середине декабря девят
надцатого года заняли Мол
чанове. А  через несколько 
дней пришло известие: 
власть белых в Томске пала, 
в городе действует Совет! 
Двинулись в Томск.

Приказом от первого янва
ря 1920 года наш отряд был 
оформлен как подразделе
ние железнодорожной охра
ны Пятой армий: Никогда
не забыть мне тех дней и 
ночей в январе двадцатого. 
Железнодорожные пути за
биты эшелонами, брошенны
ми колчаковцами при от
ступлении. Трупы оставлен
ных на произвол судьбы ра
неных и тифозных больных, 
замерзших в теплушках. И 
банды, свирепствовавшие 
вдоль железных дорог: ма
родеры, дезертиры) не при
знавшие Советскую власть 
партизаны-анархисты... Эту 
нечисть нужно было выме
тать с лица советской зем
ли так же, как были выме
тены осколки империи, бе-. 
логвардейцы.

Долго еще не пришлось 
мне выпустить из рук ору
жие, взятое во имя Советов. 
Клятве, данной моим това- 
рищам-большевикам в том
ской тюрьме, я остался ве
рен навсегда.

С. СГИБНЕВ.

крытого пункта в районе 
АРЗа выполнил более чем 
полтора плана, расширил ас
сортимент услуг.

Все ли сделали в облбыт- 
управлении, чтобы поста
вить новый вид услуг на 
широкую ногу? Надо при
знать: бытовики послали на 
заводы и з учреждения не
мало официальных писем, 
не раз по этому вопросу 
связывались с руководителя
ми предприятий по телефо
ну. Однако они мало бывают 
на заводах, редко проводят 
деловые встречи с директо
рами. Получив отказ, мирят
ся, не проявляют настойчи
вости.

Труженики Томска недо
получают услуг на сотни ты
сяч рублей. Это выясняется 
в конце года, когда в обл- 
бытуправлении пытаются 
доказать своему министерст
ву несостоятельность плана, 
роста услуг. Вместо требова
тельности к себе и другим 
— самооправдание.

Недостаточно эффективны
ми оказались-и меры ис
полкома Томского горсовета. 
Три года назад он принял 
решение о размещении ком
плексных приемных пунк
тов. После этого была про
ведена сессия горсовета, рай
исполкомам поручено закре
пить за бытовыми пред
приятиями шефствующие 
коллективы. Однако это сде
лано не везде.

Во многих городах страны 
переход на комплексное об
служивание завершается, В 
нашем — вместо финиша 
все еще старт. За это ответ
ственны и администрация 
предприятий, и руководите
ли областного управления 
бытового обслуживания, и 
горисполком. Им сообща и 
поправлять положение.

Н. ГУБСКАЯ.

[ 2 е ж д а  н а р о д н а я
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ГОРЯЧЕЕ СТРЕМЛЕНИЕ К МИРУ
КОПЕНГАГЕН, 13 ноября. 

Здесь издан на датском 
языке сборник, в который 
вошли воспоминания това
рища Л. И. Брежнева «Ма
лая земля» и «Возрожде
ние». Эти произведения 
вызвали большой интерес 
широких кругов общест
венности Дании.

Читая яркие воспомина
ния Л. И. Брежнева, дат
чане смогут лучше узнать* 
историю Советского госу
дарства, жизнь советских 
людей, реально почувство
вать, какие испытания вы
пали на долю советского 
народа, его партийных и 
государственных деятелей 
в годы Великой Отечест
венной войны и в период 
восстановления народного 
хозяйства СССР, заявил ди

ректор копенгагенского из
дательства «Спутник» . Ян 
Мосер. В книге наглядно 
показана связь КПСС с на
родом, постоянная забота 
партии о повседневной 
жизни трудящихся и тот 
факт, что на самых труд
ных участках войны и пос
левоенного созидания ком
мунисты всегда были с на
родом.

Датчане знают Л. И. Бре
жнева как выдающегося 
государственного и поли
тического деятеля. Теперь 
они получили возможность 
ближе узнать его и как че
ловека, всегда находящегося 
в гуще событий, вдохнов
ляющего людей своим при
мером на решение важных 
и сложных задач. Читаешь 
эти воспоминаний1 и ясно

представляешь себе, как 
Л. И. Брежнев переправ
лялся под огнем противни
ка на Малую землю, делил 
с бойцами хлеб и воду.

Особенно мне хочется 
подчеркнуть тот факт, что 
главный герои повествова
ния — советский народ. 
Именно советские люди 
вынесли на себе основную 
тяжесть борьбы против 
фашистской агрессии и пе
реломили хребет нацизму.

Издание «Малой земли» 
и «Возрождения», отметил 
Ян Мосер. несомненно, ока
жет положительное влия
ние на развитие отношений 
мёжду народами Дании и 
СССР, прежде всего пото
му, что воспоминания Л. И. 
Брежнева проникнуты го
рячим стремлением к миру,.

..dk V 'Ж :

ИТАЛИЯ. Глубокое возму
щение прогрессивной обще
ственности страны вызвало 
недавнее злодейское убийст
во римского юноши, кото
рый был изрешечен пулями 
фашистов в тот момент, 
когда он читал газету италь- 
янских коммунистов «Уни- 
та».

Специальный корреспон
дент ТАСС сделал этот сни
мок на улицах итальянской 
столицы, где состоялась 
массовая демонстрация про
теста против роста «корич
невой» угрозы в стране, про
тив наглых террористиче
ских акций последышей 
Муссолини, жертвами кото

рых становятся прогрессив
но настроенные итальянцы, 
профсоюзные активисты, 
коммунисты.

«Нет — фашизму!» — та
ково решительное требова
ние честных людей Италии.

Фото И. Уткина.
(Фотохроника ТАСС).

П р о т е с т ы  
в о  в с е м  м и р е

В различных странах 
земного шара продолжает
ся движение протеста про
тив решения президента 
США Дж. Картера начать 
производство «основных 
компонентов» нейтронного 
оружия. Участники движе
ния — прогрессивная пе
чать, общественные орга
низации, видные политиче
ские и общественные дея
тели обращают внимание 
на серьезную угрозу миру 
и международной разрядке, 
которой чреваты действие 
американской администра
ции.

БЕРЛИН. Решение про
тивников разрядки о про
изводстве «основных ком
понентов» нейтронного ору
жия — это вызов крепну
щему во всем мире фрон
ту борьбы за прекращение 
гонки вооружений, заявил 
председатель Совета мира 
ГДР Гюнтер Дрефаль.

Свои крайне опасные 
шаги по пути дальнейшей 
эскалации гонки вооруже
ний противники разрядки 
пытаются обосновать ссыл
ками на «угрозу» со сторо
ны СССР. Это ложь: СССР

внес в оощеи сложности 
более ста предложений по 
обеспечению мира pi разо
ружения, пишет газета 
«Нойе цайт». Социалисти- 
ческие страны всегда по
следовательно выступали и 
выступают за мир и разо
ружение. В центре внима
ния политики стран со
циализма постоянно нахо
дится человек, а нейтрон
ное оружие несет смерть 
всему живому.

НЬЮ-ЙОРК. Резко осуж
дает планы Пентагона аме
риканский журнал «Колам
бия джорнализм ревью». 
Представители официаль
ного Вашингтона, указыва
ет он, постоянно твердят о 
«жрхзненной необходимости» 
нейтронной бомбы - для 
обеспечения безопасности 
Запада. Но ведь эта бомба 
является не чем иным, как 
новой разновидностью ору
жия массового уничтоже
ния, еще одним средством 
истребления людей. Вот 
почему растет волна про
тестов во всем мире, в том 
числе в тех странах Евро
пы, где генералы Пентагона 
намерены разместить это 
оружие.

Журнал призывает аме
риканскую печать активно 
хэазъяснять каждому аме
риканцу пагубные послед
ствия «нейтронной дипло
матии» Вашингтона для 
дела мира во всем мире.

ПАРИЖ. Представители 
демократических организа
ций, ведущих политиче
ских партиц и профсоюз
ных объединений Франции 
на состоявшемся в Париже 
совместном заседании при
звали к активизации борь
бы за заключение между
народного соглашения о 
запрещении разработки и 
производства новых видов 
оружия массового уничто
жения. Производство нейт
ронной бомбы, подчеркива
ется в вестнике Всеобщей 
конфедерации труда Фран
ции, полностью противоре
чит политике разоружения. 
Этот вид оружия массово
го уничтожения подхлесты
вает гонку вооружений, по
вышает опасность развязы
вания термоядерной войны.

НИКОЗИЯ. Запрещения 
производства всех видов 
оружия массового уничто
жения потребовали пред
ставительницы прогрессив
ных женских организаций 
Кипра на демонстрации и 
митинге в Никозии. Они 
приняли текст письма пре
зиденту Дж. Картеру, в 
котором настоятельно требу
ют прекратить гонку воо
ружений.

П р а з д н и к  и с к у с с т в а
МИННЕАПОЛИС (штат 

Миннесота), 13 ноября. 
С большим успехом про
должается здесь фестиваль 
советской культуры, орга
низованный по инициативе 
университета штата Минне
сота. В Миннеаполис при
был известный советский 
композитор Д. Кабалевский, 
который будет дирижиро
вать университетским сим
фоническим оркестром и 
хором. Они исполнят его 
музыкальное произведение 
«Реквием», посвященное 
героической борьбе совет
ского народа в годы Вели
кой Отечественной войны.

С полным аншлагом в 
местном театре «Гетри»

идет комедия Н. Гоголя 
«Женитьба» в постановке 
режиссера театра на Малой 
БрОнной А. Эфроса. Зрите
ли горячо принимают сце
ны из балета П. Чайков
ского «Снегурочка», миниа
тюры на музыку Р. Щед
рина.

Не пустуют залы универ
ситетской художественной 
галереи, где демонстриру
ется выставка «Русское ис
кусство первой половины 
X IX  века», В экспозицию 
включены лучшие полотна 
из Государственной Третья
ковской галереи, Эрмитажа 
и Русского музея.

Без преувеличения ска
жу, что фестиваль совет

ской культуры вызвал не
бывалый интерес амери
канцев, заявила коррес
понденту ТАСС один из 
его организаторов Дж! Вик. 
На «Женитьбу», например, 
билеты уже невозможно 
приобрести. У. Советского 
Союза появилось много но
вых друзей на Среднем За
паде США, а это способст
вует укреплению взаимо
понимания и доверия меж
ду нашими народами.

Директор художествен
ной галереи Л, Кинг рас
сказала, что с момента от
крытия выставки русской 
живописи на ней побывало 
свыше 10 тысяч человек.

ПОЛОЖЕНИЕ В КАМПУЧИИ
ХАНОЙ; 13 ноября. Как 

сообщило Вьетнамское ин
формационное агентство, 
ссылаясь на сведения, по
лученные из освобожденных 
районов Кампучии, с нача
ла октября население мно
гих населенных пунктов

провинций Преахвихеа, 
Сиемреап, Кандал, Ратана- 
кири, Мондолькири восста
ло против режима Пол По
та — Иенга Сари.

В провинции Преахвихеа 
вспыхивали неоднократно 
мятежи в пномпеньской

армии. Восстала также 
часть военнослужащих
920-й дивизии, дислоциро
ванной в провинции Мон
долькири. В северо-восточ- 
ной военной зоне восстав
шие атаковали полицейские 
участки во многих дерев
нях, а также в городе Лом- 
пхат.
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П И С Ь М О  И З  Р Е Д А К Ц И И

„Прошу опровергнуть... и

О  ЧЕСТИ, РЕПУТАЦИИ И АВТОРИТЕТЕ
Юрий Петрович! Вы, ко

нечно, знаете пьесу И. Дво
рецкого «Ковалева из про
винции». Ока идет во мно-, 
гих театрах нашей страны, 
недавно транслировалась по 
телевидению, и вы, навер
ное. помните, как блиста
тельна Алиса Фрейндлих в 
роли судьи Ковалевой. Дело 
плотника Никулина, выиг
равшего по лотерейному би
лету - Волгу» и за двойную 
цену продавшего право на ее 
получение шоферу Чачха- 
лия, . несложно — обыкно
венная спекуляция. Но во
круг нее театр ставит непро
стые морально-этические и 
социальные проблемы. _
Именно поэтому зритель 
смотрит в общем-то рядо
вую пьесу с огромным ин
тересом.

Что же касается участни
ков процесса, то мне даже 
как-то жалко и рабочего 
Никулина — бес, как гово
рят попутал, полезли в ру
ки сказочные деньги, и шо
фера Чачхалия — столько 
лет копил деньги на автомо
биль, так хотел купить, ни
чего не получалось, а тут...

Так вот, скажу сразу, что 
вас мне не жалко; ибо вас 
так просто Не , попутаешь. 
Впрочем, давайте по поряд
ку. »
. Для меня знакомство с 

этой историей началось с 
письма, присланного вами 
в редакцию газеты летом 
нынешнего года.

Помните, вы писали о че
сти, репутации, авторитете 
и просили разобраться, про
верить в архиве суда граж
данское дело, вынести объ
ективное решение? Короче, 
вы просили опровергнуть то, 
что писала газета в статье 
««Продается автомобиль» 
(11 июня 1978 г.). Мне было 
поручено заняться вашей 
жалобой.

Итак, факты. В конце мая 
1977 года вы поехали на ве
щевой рынок, чтобы про
дать автомобиль «Моск
вич-412», точнее, чтобы до
говориться о его продаже в 
обход существующих пра
вил торговли. Там позна
комились — бывают же 
совпадения! — с шофером 
Владимиром. За машину, 
стоившую три года на
зад 4.650 рублей, было за
прошено 6.300, Володя давал 
чуть меньше. 31 мая 
встретились у комиссионно
го магазина, вы получили 
шесть тысяч (часть — из 
кассы, а две с лишним ты
сячи — из рук в руки), Во
лодя — машину. И насту
пило спокойное время. Во
лодя ездил на «Москвиче», 
вы вскоре купили «Волгу» 
и стали забывать и историю 
продажи, и нового знакомо
го, и старую машину.

Осенью Володю вызвали 
в милицию и он честно рас
сказал, как было дело.  ̂ Че
рез несколько дней вы 
тоже честно рассказали 
обо всем, забыв, прав
да, кое-какие мелочи, и на
писали объяснение, заканчи
вающееся благородными
словами: «Разницу в суммах 
обязуюсь внести». На осно
вании ваших объяснений и 
родился документ, заканчи
вающийся так: «При опросе 
указанные лица пояснили, 
что за автомашину факти
чески уплачено 6.000. Пере
плата составила 2.280 руб
лей».

' Позвольте теперь сделать 
небольшое отступление.
Шесть тысяч — хорошо из
вестная автомобилистам
спекулятивная цена «Моск
вича». Машин действитель
но не хватает, спрос резко 
превышает предложение, и 
надо обладать определен
ным уровнем порядочности, 
чтобы удержаться от соб
лазна. У  вас ее в тот мо 
мент не хватило, но в мили
ции вы честно признали 
ошибку, вели себя достойно, 
оберегая свою честь, репу
тацию и авторитет. Как го
ворится, сумел согрешить, 
сумей и покаяться. Вы по
обещали отдать государству 
«разницу в суммах».

Я спросил у^ра&ШЩК-0  ̂
ОБХССг-жАГ'ёсли бы Юрий 
Петрович сразу внес день
ги, то был бы суд?» — «Нет, 
конечно. Да что там суд, мы 
бы, пожалуй, даже и по ме
сту работы ничего не стали 
сообщать, это ведь все же 
не уголовное преступление, 
а противоправовой поступок,

■ да еще и почти своевремен- 
1 но осознанный».1

Вернемся к фактам. Что 
произошло за два месяца— 
я не знаю, но 26 декабря по
явилось объяснение, напи
санное вами собственноруч
но. На этот раз оно закан
чивалось словами: «Все
оформляли через комисси
онный магазин в установ
ленном правилами порядке. 
Автомобиль был оценен на 
сумму 3.700 рублей. Через 
несколько дней в кассе ма
газина я получил причи
тающуюся мне сумму. Ни
какой суммы сверх этого я 
не получал». ̂ Вот так. Види
мо, при первом визите в ми
лицию вам просто помере
щилось, что покупатель от
давал две с гаком тысячи.

Когда 20 февраля на
чался суд, возник уже 
третий вариант. Оказа
лось, что вы все же полу
чили шесть тысяч, но не за 
машину, а совсем за другое. 
Во-первых, за множество за
пасных частей, проданных 
вместе с машиной. Правда, 
ни в вашем первом, ни во 
втором 'объяснениях о них 
нет ни слоза. А вот у Воло
ди уже в первом заявлении 
написано, что никаких за
пасных частей, кроме одно
го колеса и полагающегося 
к мафшне инструмента, ему 
не продали. Во-вторых, 
часть суммы причиталась 
за помощь Володе.' Вы 
якобы копали смотровую 
яму в его гараже и тоже за
памятовали сказать об этом 
в милиции. .В-третьих, ма
шина куплена в Москве, 
ее перегонял в Томск не-

■ кий гражданин без имени и 
фамилии, взявший за свой 
труд четыреста рублей. И 
вы считаете, чтЬ эту сумму 
Володя должен возместить и 
возместил. Хотя «никакой 
суммы сверх этого я не по
лучал».

К этому времени появил
ся новый факт — ваше воз
действие на Володю. Кое- 
что, вы ему действительно 
привезли, в том числе до
вольно дефицитное. И, ко
нечно, теперь уже нельзя 
установить, когда именно 

. договаривались об этом де
фиците. Точно известно 
лишь, что запчасти привез
ли не до вызова в прокура
туру, а после. Известно и 
то. Что еще немало было 
обещано Володе, но вот беда 
— очень уж плохо договори
лись. На суде вы говорили 
про бензин, Володя — про 
сальники, вы про одни зап
части, Володя—про другие. 
Получилось смешно и стыд
но. Суд решил взыскать с 
вас без малого две тысячи 
четыреста рублей, считая 
и госпошлину.

Но тут появилась очень 
красиво составленная касса
ционная жалоба и началась 
тщательная подготовка к 
новому суду. Вы принесли 
Володе на подпись состав
ленный якобы еще 29 декаб
ря акт, из которого следова
ло, что вместе ,с машиной 
было передано на две с лиш
ним тысячи рублей запас
ных частей. По этому же ак
ту Володя согласился упла
тить 240 рублей за перегон 
машины. Почему не 400? А 
тогда сумма получилась бы 
не такой, как надо. Куда же 
делась стоимость земляных 
работ? А й без нее хватало. 
Очевидно, вы работали зем
лекопом на общественных 
началах. Стоимость подпи
си Володи была оценена, по 
его словам, неплохо — 
шестьсот рублей. Кстати, 
шофер просил напомнить, 
что вы отдали ему только 
сто, не пора ли вернуть и

1
Шт щ

остальные 500? Ведь вы ему 
сказали, что надо подписать 
акт, да и на суде надо дер
жаться как следует, ибо 
иначе деньги все равно про
падут, а тут обоим кое- 
что достанется. Но за
пасные части, обещанные 
Володе за все это, до сих 
пор не доставлены. Вот 
он и рассказал все по по
рядку. Его рассказ запрото
колирован по всем прави
лам, и при желании можно 
с этим материалом познако
миться.

В мае 1978 года суд рас
смотрел дело заново. Не 
мое дело обсуждать дей
ствия суда, хотя совер
шенно непонятно, почему не 
обратили внимания на то, 
что акт, подписанный еще 
29 декабря, не появлялся в 
материалах суда первой 
инстанции в феврале, поче
му в ваших показаниях 
так много противоречий, 
почему вы, продав машину 
в мае и даже забыв фами
лию покупателя, в январе 
начали поставлять ему зап 
части, почему?.. Да, впро-  ̂
чем, стоит ли сейчас об 
этом? И даже решение 
кассационного суда, в 
восемь раз снизившего 
сумму, которую вам пред
стоит уплатить, не так 
уж интересно. Не все ли 
равно, триста или две ты 
сячи четыреста рублей - на 
до внести, если дело идет о 
чести, авторитете и достоин 
стве,—ведь это деньги, по
лученные вами,, Юрий Пет
рович, в результате спеку
ляции. И именно об этом — 
о факте спекуляции — шла 
речь в заметке, опублико
ванной в газете «Красное 
знамя» 11 июня и вызвав
шей письмо в редакцию.

И, наверное, пора ставить 
точку: произведен разбор,
выполнена проверка, уве
домлена администрация,
принято решение. Но ваше 
Письмо в редакцию застав
ляет задуматься еще об од
ной стороне вопроса. Именно 
она и заставила меня взять
ся за подготовку ответа. Речь 
идет о вашей, Юрий Петро
вич, должности.

Существует древняя исти
на: положение обязывает.
Например, положение обя
зывает летчика быть храб- 
,рым, моряка — мужествен
ным. Работники сферы об
служивания должны быт*ь 
особенно вежливыми, более 
вежливыми, чем все осталь
ные.. Люди, работающие с 
детьми, обязаны быть доб
рее всех. Ну, а наше поло
жение совершенно особое, 
оно обязывает очень уж ко 
многому. Скажем, шоферу 
Володе появиться на веще
вом рынке можно в любом 
качестве. А нам, по мень
шей мере, в качестве про
давца — нельзя. Шофер Во
лодя может за деньги пой
ти к нам копать яму в гара
же. А мы к нему — не мо
жем. Вернее, без денег мо
жем, а за деньги—нет. Да
вать взятку за лжесвиде
тельство и шантажировать 
людей любому нехорошо, но 
уж нам-то и подавно. Ко
нечно, нет законов отдельно 
для плотников и шоферов, 
для преподавателей и уче 
ных. Просто есть неписа
ные истины, есть вековые 
традиции, есть давно устано
вившиеся правила, есть — 
в хорошем смысле слова — 
честь мундира. И, решив 
стать преподавателем выс
шей школы, вы взяли на се
бя не .только это красивое 
звание, но и огромный груз 
ответственности за честь 
представителя нашей ин
теллигенции, за право вос
питывать молодежь.

Этот груз, вам не по пле
чу. И, конечно, права адми
нистрация политехнического 
института, удовлетворившая 
просьбу ассистента кафедры 
теоретической и эксперимен
тальной физики Ю. П. 
Иванченко об освобождении 
его от занимаемой должно-
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люди корчевали лес под 
пахотный клин, гнали смо
лу, драли лыко. «Кабы не 
лыко да береста, и мужик 
бы развалился», — говорит 
народная пословица. Иван 
Константинович показыва
ет удивительный орнамент 
туеса и объясняет,, что на 
севере заготовкой бересты 
занимаются обычно в июне> 
когда лист на березе нали
вается тугой зеленой си
лой. Вскоре дерево «линя
ет», И поэтому береста до
вольно легко отделяется от 
ствола, тогда как зимой она 
прочно прикипает к коре, а 
летом пересыхает. Туес — 
посуда прочная, стериль
ная; непромокаемая, ниче
го в ней не гниет, не кис
нет и не преет. Не случай
но крестьянин, уходя в по
ле, брал с собой берестя
ные фляжки и штофы. В 
любую жару питье в них 
оставалось холодным. Еще 
один необычный экспонат 
— плетеная корзина для 
хранения хлеба. Ей 170 лет. 
Сплетенная из тальнико
вых корней в виде чугуна 
с крышкой, корзина вме
щает до двух пудов хлеба. 
Семьи крестьянские были 
большими, и хлеб выпекал
ся впрок.

Безусловно, обратят на 
себя внимание и празднич
ные поярковые , валенки, 
найденные Мартемьяновым, 
в одной из деревень. Пимо-, 
кат-кустарь особым,, одно
му ему . известным, спосо-

Судьба Ивана Констан
тиновича Мартемьянбва 
ветерана лесной промыш
ленности, энтузиаста-под- 
вижника музейного дела • 
подтверждение' той непре
ложной истины, что не мо
жет не жить для людей 
человек действительно бо
гатый, щедрый на отдачу. 
Слава о домашнем музее 
Мартемьянова шагнула да
леко за пределы Каргасок- 
ского района. О коллекцио
нере рассказывают худож
ники, лесорубы, учителя 
Александровского и Верх- 
некетья, создатели народ
ных музеев в Кривошеин- 
ском и Шегарском районах. 
Каждый, посетивший его 
дом, полон искреннего вос
хищения масштабами дея
тельности по сбору ценных 
свидетельств прошлого на
шего края, которую провел 
этот пожилой человек. Мар- 
темьянов —- музейный ра
ботник по убеждению. Ска
залась ли /природная хват
ка его ума, или обнару
жило наконец себя под
линное его предназначение, 
но, не имея специального 
образования, он вскоре раз
бирался в тонкостях му
зейного* дела так, словно 
знал его с детства.

Всего за два года после 
ухода на пенсию Иван 
Константинович собрал бо
лее шестисот уникальных 
экспонатов. Несмотря ,на 
свои 69 лет, вдоль и попе
рек исходил всю округу в

поисках редких материа
лов. В соседних деревнях 
обзавелся друзьями, кото
рые к каждому его визиту 
припасали интересные на
ходки.

Музей И. К. Мартемьяно
ва имеет три раздела: ну
мизматический, этнографи
ческий и искусствоведче
ский. Экспозиция этногра
фического раздела расска
зывает о жизни коренного 
населения Притымья и пе
реселенцев из Центральной 
России. Здесь можно уви
деть и одеЖду, и предметы 
домашнего обихода ушед
шей эпохи. Особый интерес 
вызывают предметы гуже
вого транспорта. Одни 
только колокольцы — их в 
коллекции '6 0  — дают
представление о географии 
переселения в Томскую гу
бернию: Валдай, Лурех, Тю
мень, Слободское... На мно
гих колокольчиках сохра
нились имена замечатель
ных ‘ мастеров литейного 
дела — Глюкова и Троши
на из Пуреха, Катаева из 
Слободского, Некрасова из 
Томска. В коллекции коло
кольчиков —• полный набор 
шаркунцов — маленьких 
ошейных колоколец с уди
вительным, долго идущим 
звоном.

Неповторима коллекция 
берестяных изделий. Исто
рия этого ремесла уходит в 
прошлое. Пере сё лившись
из Нижегородской, Костром
ской губерний _ в Сибирь,

бом закатывал на валенки 
яркий рисунок.

Каждый зкепонат кол
лекции Ивана Константи
новича — один из много
численных эпизодов оога- 
той истории сибирской де
ревни. Вот, например, бо- 
тало, которое уже давно 
исчезло и редко встречает
ся даже в музеях. В жар
кое лето, когда учащались 
пожары, сельский староста 
назначал патрульных —
2— 3 человека. Совершая 
обход деревни ночью, они 
стучали каждые полчаса 
колотушкой-боталом, и этот 
звук говорил о бдительно
сти пожарных.

Нередко ценные докумен
ты и экспонаты достава
лись Мартемьянову с боль
шим трудом-. Приходилось 
уговаривать, убеждать лю
дей, подчас не раз ине два 
возвращаться в какой-ни
будь дом. Но в основном 
люди понимали и одобряли 
идею создания музея.

В коллекции. каргасок- 
ского собирателя поража
ет подбор подлинных доку
ментов —- свидетельств об 
окончании народных учи
лищ, по которым можно 
судить о состоянии культу
ры и просвещения края 
второй половины X IX  века. 
Огромный интерес вызыва
ют и книги — произведе
ния Тургенева, Некрасова, 
Пушкина и других русских 
писателей, изданные И. Д. 
Сытиным в 1880— 1885 Го
дах. Именно в эти годы 
расширяется деятельность 
издательств, выпускавших 
«народную» книгу и стре
мившихся вытеснить __ с 
книжного рынка «лубоч
ные» издания. Влагодаря 
своей портативности и де
шевизне книги проникали 
туда, где не было учебных 
заведений;, музеев и теат
ров. Мартемьянов не про
сто собирал книги. Его ин
тересовали пути их распро
странения, сообщения о 
книжных лавках и складах. 
В 1883 году в Томске был 
открыт книжный магазин 
П. И. Макушина. Для кре
стьян в базарный день 
народными книгами торго- 

' вал специальный киоск. 
Так книги расходились по 
всей губернии.

Невозможно в одной ста 
тье рассказать о всех цен
ностях, найденных Иваном 
Константиновичем. Ведь 
одна только его коллекция 
монет насчитывает 200 
штук. С находками карга 
сокского собирателя томи
чи смогут познакомиться в 
декабре этого года. Они 
войдут в экспозицию, по
священную 375-летию Том
ска. Увидев собранное, вы 
приникнете к чистому род
нику народного подвижни
чества.

В. косточко,
научный сотрудник крае

ведческого музея.
■ * * *

НА СНИМКЕ: И. К. Мар
темьянов.

сти.
Л. ПИЧУГИН, 

доцент.

О с т о р о ж н о ,  т о н к и й  л е д
Наступила зима, пора ве

селий, радостных игр для 
детворы. На зеркало замерз
шего озера, на сугробы реки 
устремились ватаги ребят. 
Прекрасно провести время 
на свежем воздухе! Но в 
азарте игр редко кто из де
тей думает об опасности, ко
торая таится подо льдом. 
Подростки из Молчановской 
восьмилетней школы реши
ли покататься по первому 
льду озера. Одц»1КО тонкий 
лед не смог выдержать Иго
ря Большанина, Мишу Вят
кина и Колю Марчковского.

Они провалились. Все трое 
погибли.

Детские игры «остановить 
невозможно. Но каждый 
взрослый может объяснить 
ребятам, 1 какая опасность 
подстерегает их на льду. 
Прежде всего надо знать 
каждому, что ступать на 
лед можно, лишь когда его 
толщина " достигнет 8—10 

. сантиметров. Необходимо, 
первый раз пересекая за
мерзший водоем, прощупы
вать путь перед собой пал
кой. Взрослые обязаны объ
яснить детям, что нельзя 
играть на льду там, где У

реки проходит сильное те
чение, где крутые берега. 
Там обычно лед всегда тон
кий. Очень плохо замерза
ют водоемы и под толстыми 
сугробами. Здесь всегда та
ится опасность для жизни.

Зима вступила в свои пра
ва, и, чтобы не повторялись 
такие трагедии, взрослым 
надо проконтролировать, где 
резвятся их дети на конь
ках, с клюшками, с санка
ми.

Т. СИДОРЕНКО, 
старший инструктор об

ластного ОСВОДа.

С И Л У Э Т Ы  О Л И М П И Й С К И Х  ГОСТИНИЦ
Крупный город — почти в 

сто. тысяч жителей — соста
вят комплексы московских 
гостиниц, кемпингов и моте
лей ко дню открытия XXII 
летних Олимпийских игр. 
Их возведение — одна из 
важных забот столичных 
строителей.

Самый большой гостинич
ный комплекс — в Измай
лово. Здесь будут одновре
менно жить десять тысяч 
человек. Для сравнения на
помним, что крупнейшая в 
Европе московская гостини- 
,ца «Россия» имеет пять ты
сяч мест. Комплекс образу
ют пять тридцатиэтажных 
зданий. Каждое рассчитано 
на две тысячи гостей. В них 
предусмотрены вместитель- 
ные рестораны и бары. Го
стиницы дополнит общест
венный центр по обслужи

ванию. Здесь разместятся 
киноконцертный зал на ты
сячу человек, библиотека, 
клуб, комнаты отдыха.

В нескольких километрах 
от Измайлово у центрально
го входа ВДНХ СССР выри
совывается четкие контуры 
27-этажной гостиницы «Кос
мос». Она возводится при 
участии французской фирмы 
«Сзфри». В гостинице од
новременно смогут жить 3,5 
тысячи гостей. Обычные го
стиничные удобства будут 
дополнены здесь плаватель
ным бассейном, саунами и 
кегельбаном. Предусмотрен 
также зал международных 
конгрессов на тысячу мест.

Ряд гостиниц возводится в 
юго-западной части столи
цы — районе, близком к 
Лужникам и другим спор
тивным центрам. В их чис

ле  — две 22-этажные гости
ницы и Центральный Дом 
туриста. Четыре 16-этажных 
здания гостиничного ком
плекса примут гостей в юж
ной части города. На севере 
столицы войдут в строй три 
22-этажных гостиничных 
корпуса.

Особое внимание строите
ли уделяют сооружению объ
ектов олимпийской деревни 
— небольшому благоустро
енному городку, где поселят
ся 12 тысяч спортсменов — 
участников Олимпийских 
игр и их тренеры..

Для олимпийцев возводят 
18 шестнадцатиэтажных жи
лых корпусов. Здесь исполь
зуются типовые проекты с 
лучшим архитектурным, 
планировочным и инженер
ным решением. Кроме того, 
в деревне предусмотрены

столовая на четыре тысячи 
мест и небольшой ресторан, 
универмаг, комбинат бытово
го обслуживания, кинокон
цертный зал на 1.200 мест, 
библиотека. В спортивной 
части городка сооружаются 
три тренировочных зала, 
бассейн, футбольные поля, 
спортивные площадки.

В живописной пригород
ной зоне столицы раскинет
ся международный молодеж
ный \ олимпийский лагерь. 
Тысячи юношей и девушек— 
членов молодежных делега
ций Олимпиады найдут 
здесь не только комфорта
бельные жилищные условия. 
Для них сооружаются зоны 
отдыха и спортивные пло
щадки.

В. КУЛИКОВ, 
корр. ТАСС.

Москва.

Ч Е М П И О Н А Т

ХОККЕ ИСТ ОВ
Вничью — 5:5 (2:3, ВО,

2:2) сыграли 13 ноября в 
Свердловске местный «Ав
томобилист» со СКА (Ле
нинград). Хоккеисты пока
зали . редкостную «скоро
стрельность»: в середине
первого периода за одну 
минуту шайба побывала в 
Еоротах хозяев и дважды — 
гостей. У  ленинградцев от
личился 23-летний Боков, 
забросивший две шайбы в 
ворота свердловчан и сде
лавший две «толевые» пе
редачи.

В Воскресенске «Химик» 
победил «Трактор» — 2:1
(0:1, 0:0, 2:0).

В Горьком динамовцы 
Риги победили «Торпедо»— 
5:3 (1:1, 2:2, 2:0).

«Динамо» (Москва) — 
«Спартак» — 5:4 (2:2, 2:1,
1:1). У  динамовцев три 
шайбы на счету Шостака.

(Корр. ТАСС).

В
СРЕДА, 15 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

10.00. «Время». 10.55. «Ребя
там о зверятах». 11.25, «Песня 
Нямунаса». Фильм-концерт.
11.5р. «Среди добрых, людей». 
Художественный фильм. 13.15. 
«Клуб кинопутешествии».
14.15. «Контрасты». Фнльм- 
концерт.

С 15.00 до 16.00 — перерыв.
16.00. Программа докумен

тальных фильмов социалисти
ческих стран. 17.00. «Родная 
природа». 17.25. «П. Неруда.
Страницы жизни и творчест
ва». •

ТОМСК
18.05. Новости. 18.15. Цв. «В 

лесном цехе области». «Вах
та-78 подводит итоги».

МОСКВА
18.35. Музыкальные вечера 

для юношества. 19.30. Ново
сти. 19.45. Продолжение му
зыкальных вечеров для юно
шества. 20.30. , «Решения 
июльского (1978 г.) Пленума 
ЦК КПСС — в жизнь». 20.50. 
«Песня-78». 21.30. «Камилла».
2-я серия. 22.30. «Время». 
23.00. «Документальный эк
ран». 00.15. В. Моцарт. Сона
та для скрипки и фортепья
но. 00.35. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05.. «Жизнь науки». 18,35. 
Музыкальные вечера для юно
шества. 19.30. Новости. 19.45. 
Продолжение музыкальных 
вечеров для юношества.

ТОМСК
20.30. «Фильм ч— детям». 

«Мальчик с пальчик». 20.50. 
Спортивная программа. 21.15. 
Новости. 21.25. «Болдииская 
осень». Фильм-спектакль Ле
нинградского телевидения.

радио
СРЕДА, 15 ноября

7.32. Обзор последних изве
стии. 7.40. «Почтовый ящик 
радио». 9.15. По страницам
газеты «Красное знамя». 9.30. 
«Смена». Радиопрограмма для 
молодежи. 1. «Пятилетке эф
фективности и качества — 
энтузиазм ц творчество мо
лодых». Слово — молодым

$ строителям. 2. «Ты живешь на 
селе». О делах молодых доя
рок Томского района. 3. «Сло
во-депутату». У микрофона— 
депутат Томского горсовета
И. Левина. 4. Почта «Смены». 
19.50. Последние известия.
20.01. «Смена». Повторение 
утреннего выпуска.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

15 ноября — «Ночная по
весть» — 19-30.

ш e m jl
15 ноября. «Жандарм же

нится» — 19.

О Ш Ж
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Мой ласковый и нежный 
зверь» -— 8-40, 10-50, 13, 17-10, 
19-10, 21-20. . Кинолекторий
«Закон и мы». Фильм «Калина 
красная» — 14-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«Целуются зори» —- 8-40,

10- 20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22. «Лекарство
против страха» — 9, 10-50,
12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20,
21-50. Зал кинохроники.
«Обезьяны острова Иодзима», 
«Покушение на красоту», 
«Три мнения» — 9, 10-05,
11- 10, 12-15. 13-20. 14-25. «Бал
лада о «Черной березе», «Вре
мя сенокоса», «Альманах ки- 
номутешествий» № 127, «Бит
ва за воду» — 15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
«Лекарство против страха» 

— 8-40, 12-10. 14, 16, 17-50,
19- 40, 21-30. «Воспоминание»

— 10-30. «Бешеное золото» —
8- 40, 10-20. 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Девушка спешит на свида

ние» — 9, 12, 13-30, 15, 16-30.
18, 19-30, 21. «Что с тобой
происходит?» — 10-30. «Стро
гая мужская жизнь» — 9,
10-40, 12-20, 14-10, 16, 17-40.
19-20, 21.

«СИБИРЯК»
«Приключение Нуки» —

9- 20. «Фронт без флангов»
{две серии) •— 11, 13-30, ,16,
18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Жили-были в первом клас
се» — 11, 15. «Мужчина и 
девушка» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Грешный ангел» — 15.
«Журавль в небе» — 17-10,
19, 21.

Детско-юношеская спор
тивная школа № 4 по хок
кею объявляет набор маль
чиков 1966—1969 гг. рожде
ния. Набор производится 
ежедневно с Т7 по 20 нояб
ря, с 10 до 12 часов- и с 15 
до 17 часов по адресу: 
г. Томск; ул. Тверская, 74 
(хоккейный корт ДЮСШ-4).

Поступающие должны 
иметь при себе: справку от 
врача о разрешении зани
маться хоккеем, свидетель
ство о рождении, коньки с 
-ботинками и клюшку.

17 ноября Концертный зал филармонии
КОНЦЕРТ

ВОКАЛЬНОЙ И ФОРТЕПЬЯННОЙ МУЗЫКИ
Исполнители — лауреат всесоюзного конкурса пиани

стов Раиса БРАНОВСКАЯ и Зоя ГАЛДИНСКАЯ.
В программе: произведения Шумана, Гайдна, Моцарта, 

Мусоргского.
18—19 ноября ,

(18 ноября — по абонементу № 1 для ученых) 
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ 

В программе — произведения Рихарда ВАГНЕРА. 
Исполнитель — Томский симфонический оркестр. 
Дирижер —- Борис БАБЕНКО.
Солистка — Наталья ГАВРИЛОВА.
Начало — в 20 часов. Билеты продаются.

Бюро по трудоустройству и информации населения 
приглашает на Томскую карандашную фабрику на по
стоянную работу: торцовщиц, станочников по деревооб
работке, браковщиц, сушильщиков, прессовщиков, рам
щиков, автоклав-щиков, рабочих в новый карандашный 
цех, картонажниц, пилоправов-пилоставов, станочников 
на гвоздезабивные станки, электромонтеров, слесарей, то
карей, наладчиков, сантехников, кочегаров, грузчиков, 
шоферов, рабочих строительных специальностей, подсоб
ных рабочих. Приглашаются инженерно-технические ра
ботники и служащие, а также подростки не моложе 17 
лет в качестве учеников (оплата 80 руб. в месяц).

На фабрике действуют постоянные курсы по обучению 
специальностям без отрыва от производства. Работаю
щие на фабрике обеспечиваются бесплатно топливом, 
имеют льготы дрревообработчиков. Одинокие обеспечи
ваются благоустроенным общежитием. Средний месяч
ный заработок — 160—200 рублей с прогрессивно-преми
альной оплатой труда.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу на 
станцию Томск-Н: помощ-
ников-составителей IV раз
ряда, стрелочников, опера
торов по списыванию ваго
нов, приемо-сдатчиков груза, 
товарных кассиров. Работни
ки пользуются услугами зке- 
лезнодорожного транспорта, 
бесплатным билетом по же
лезной . дороге. Места в дет
саду, и детйслях предостав
ляются. -в порядке очередно
сти.
■ Обращаться: г. Томск, пр. 

Кирова, 17.

Учебный комбинат Том» 
ского речного порта прово
дит набор на курсы fto сле
дующим специальностям: 
крановщик портального кра
на, крановщик-электроме
ханик плавучего крана,. га- 
еоэлектросварщик, рулевой- 
моторист, лебедчик-моторист, 
матрос-моторист, судовой по
вар. Срок обучения на кур
сах — от 3 до 6 ^месяцев. 
Принимаются лица не моло
же -18 лег. Стипендия — .70 
рублей в месяц. Одиноким 

^предоставляется благоустро
енное общежитие. Начало 
занятий — с 1 декабря.

Обращаться по адресу: 
г Томск, пр. Кирова, 17. 
или ул. Карла Маркса, 20, в 
отдел Кедров.
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